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Искренне и от всей души. Так нестандартно про-
звучал ежегодный отчёт губернатора Игоря 
Артамонова. Не было привычной массы цифр. 

Были реальные люди со своими заботами и радостями. 
Лейтмотивом встречи стало: «Успешный регион — это 
регион, где хотят жить и работать наши дети». Губерна-
тор, словно хороший дирижёр, задавал тон и определял 
направление происходящего. Свою партию играл каж-
дый участник: пациентка благодарила врачей, которые 
спасли ей жизнь, жена военнослужащего, не подозре-
вавшая о том, что муж приехал в отпуск, неожиданно 
встретилась с ним прямо на сцене. 

Я здесь только ради вас
Когда Юлиану пригласили в ОЦКНТ, она поначалу 

идти не собиралась.
— С работы отпрашиваться не хотелось, — признаёт-

ся женщина. — Но потом подумала: нехорошо, от имени 
губернатора просят. Если бы я только знала, что меня 
здесь ждёт!

Сначала показали сюжет о том, как живёт семья во-
еннослужащего. Дочка Евангелина писала папе пись-
мо, Юлиана рассказывала, как ждёт мужа. Говорила, 
что только в разлуке поняла, какими мелкими были их 
повседневные конфликты и как нужно беречь главное 
в жизни: любовь. Показали и письмо, которое недавно 
Иван прислал жене: на картоне от коробки, бумаги под 
рукой не оказалось. «Люблю вас. Я здесь только ради того, 
чтобы вы жили», — писал супруг. 

И вот Юлиана с дочкой на сцене. 

Через человеческие истории губернатор рассказал,  
что его команда сделала для области в 2022 году 

РЕГИОН, ГДЕ ХОТЯТ ЖИТЬ 
НАШИ ДЕТИ

«

«

КОНЕЧНО ЖЕ, МЫ ВСЁ  
ЭТО ДЕЛАЕМ ДЛЯ НАШИХ 

ДЕТЕЙ. ОБЛАСТЬ БУДЕТ 
УСПЕШНОЙ ТОЛЬКО ТОГДА, 
КОГДА ОНИ ЗАХОТЯТ ЖИТЬ  

В НЕЙ И РАБОТАТЬ

— Я знаю, что у вас с мужем была мечта обвенчаться, — 
говорит Игорь Артамонов. — Но исполнить её вы не успели: 
он ушёл добровольцем на фронт. Теперь вы можете это сде-
лать: Ивану дали отпуск, и уже завтра вас ждут в храме. 

Иван выходит на сцену с букетом алых роз. Зрители — 
зал ОЦКНТ рассчитан на 800 человек, и свободных мест нет 
— в едином порыве встают. Многие не могут сдержать слёз. 

Спасибо за помощь
Трогательных моментов, несмотря на то что встреча 

длилась меньше часа, было ещё немало. Зал поднимал-
ся и тогда, когда на сцену вышли двое военнослужащих  
в камуфляже и балаклавах. Командиры липецких артилле-
рийских дивизионов имени Героев России Ивана Флёрова 
и Олега Пешкова благодарят область за помощь, которая 
идёт на передовую. Её отправили уже больше 300 тонн на 
сумму более 3 млрд рублей. 

— Спасибо вам за колоссальную помощь, — говорит один 
из командиров. — Война сейчас идёт высокотехнологичная, 
и на одном умении и желании победить не получается. Та 
техническая поддержка, которую мы получаем от региона, 
— залог успеха выполняемых задач.

Поговорили и о помощи региона в возрождении Мариу-
поля и Володарского районов, и о семьях военнослужащих. 
Опыт работы социальных кураторов, который внедрили  
в регионе, стал примером для всего ЦФО. 

— Военнослужащие приезжают в отпуск, я у них спра-
шиваю, — делится Игорь Артамонов, — как дела в тылу,  
в ваших семьях? Все как один отвечают: всё нормально,  
о них заботятся. 

Больше 300  
тонн грузов отправлено  

в зону СВО

 Игорь Артамонов наградил лучших молодых спортсменов,  
 воспитанников школ искусств и отличников учёбы 
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Строим будущее
Прошлый год был непростым, признаётся 

губернатор. Но в области ввели в строй 283 
объекта капитального строительства. 

На большом экране мелькают нарядные 
планы новых поликлиник, детских садов, 
школ искусств и спортивных объектов. Лебе-
дянь, Грязи, Ключ Жизни, липецкие микро-
районы Елецкий, Университетский и Звёзд-
ный. Дети рассказывают, почему они любят 
свою библиотеку, как им нравится занимать-
ся спортом в этом зале и чему они научились  
в агрокванториуме.

— Самые современные школы строим не 
только в городе, — комментирует губернатор. 
— Замминистра сельского хозяйства была по-
трясена, побывав в школе посёлка Ключ Жиз-
ни, говорит, в Москве ещё надо поискать такие 
школы. А детский сад в Добром в Совете Феде-
рации назвали примером для всей страны. Ко-
нечно же, мы всё это делаем для наших детей. 
Область будет успешной только тогда, когда 
они захотят жить в ней и работать. 

Врачи от Бога
Детская поликлиника в Липецке на 400 

посещений в смену, женская консультация  
в Чаплыгине, где будут обследоваться и ле-
читься и мамы, и дети. Эти объекты уже всту-
пили в строй, как и хирургический корпус 
онкодиспансера. На очереди — поликлиника  
в Елецком. 

— Наши врачи каждый день творят чудеса, 
— продолжает губернатор. — Мы гордимся ими 

Евгения Уваркина,  
глава Липецка: 
— Объёмы и масштабы 
сделанного в области 
впечатляют. Очень горда 
тем, что я — часть большой 
команды, которая делает 
регион лучше, о чём говорит 

множество результативных показателей.  
Липецк меняется и развивается, и мне 
приятно, что и липчане это отмечают — 
благодарят и вносят посильный вклад 
в развитие города. Чувствуется, что 
формируется «ответственная культура 
проживания», у нас появляется всё больше 
горожан и бизнес-сообществ, которые  
с любовью и ответственностью относятся  
к нашему городу. Многое уже сделано, 
дальше — больше. Новые задачи, новые 
цели, новые идеи — интереснее  
и амбициознее. И мы продолжим делать 
Липецк лучше для будущего наших детей  
с вашей помощью, дорогие липчане!  
Игорь Георгиевич затронул и тему СВО. 
Сегодня мы все объединились, равнодушных 
нет. Я ещё раз хочу поблагодарить всех, 
кто помогает и поддерживает, и, конечно 
же, отдельное спасибо — нашим бойцам, 
которые встали на защиту страны. В этом 
единстве наша сила и непобедимость!

ЧАСТЬ КОМАНДЫ 

и благодарим за профессионализм. Особенно 
важно, что дети продолжают дело родителей. 
У нас много славных врачебных династий. 

— Когда я пришёл в областную больницу, 
то волновался, что коллеги будут считать, что  
я папенькин сынок, ведь тут работает мой отец, 
— признаётся хирург Артём Сундеев. — Мама  
у меня тоже врач, и бабушка всю жизнь работала 
медсестрой. 

Поблагодарить отца Артёма Сергея Сундеева, 
заместителя главврача областной больницы, на 
сцену выходит его пациентка Юлия Брусакова. 

— Был обычный день, но вдруг я потеряла со-
знание. Вызвали скорую. Я так благодарна судь-
бе, что попала к Сергею Викторовичу, это врач от 
Бога, — женщина не может сдержать слёз. 

Сергей Сундеев и его коллега, нейрохирург об-
ластной клинической больницы Виталий Сезин, 
получают благодарность главы администрации. 
И не менее важную моральную награду — долгие 
аплодисменты зала. 

Наша гордость
Овации в ОЦКНТ в этот день почти не смол-

кали. Со сцены благодарили творческую дина-
стию грязинцев Ананских, их общий препо-
давательский стаж в местной школе искусств 
— 414 лет. Многодетную семью Стрельниковых 
из села Большой Хомутец, в ней воспитывают 
11 детей, Ольгу Стрельникову президент Пу-
тин удостоил звания «Мать-героиня». Четы-
рёхкратного победителя первенства страны по 
спортивной гимнастике Илью Мусина. Абсо-
лютного победителя олимпиады по математи-
ке Егора Ермолова. И ещё около трёх десятков 
детей и подростков — отличившихся в учёбе, 
спорте и в школах искусств.

Работаем ударно
Безусловно, развивать культуру и спорт мож-

но, только если есть запас прочности в экономи-
ке. Этот санкционный год был сложным, ведь  
в области 270 предприятий с иностранным уча-
стием. Несмотря на беспрецедентное экономиче-
ское давление, удалось сохранить рабочие места, 
удержать большинство иностранных предприя-

тий и даже найти новых инвесторов — новыми 
резидентами ОЭЗ «Липецк» стали семь компа-
ний с объёмом инвестиций более 50 млрд рублей, 
а сама ОЭЗ вышла на первое место в стране в рей-
тинге инвестпривлекательности. 

Традиционно высокие результаты показали 
и липецкие аграрии. Собрали 4 млн тонн зерна, 
800 тысяч тонн сои и стали первыми в стране по 
урожаю тепличных овощей. Липецкая продук-
ция идёт на экспорт в 81 страну. 

Вплотную занялись вопросом, который вол-
нует многих липчан, — возрождением ЛТЗ (как 
возрождают легендарный завод, читайте в следу-
ющем номере). 

— Уже перешли к реальным шагам, — сооб-
щил Игорь Артамонов. — Создана компания  
с уставным капиталом в 200 млн рублей, разра-
ботана дорожная карта проекта, идёт планирова-
ние номенклатуры продукции.

Наконец нашёл инвестора и Липецкий курорт. 
В восстановление здравницы планируют вло-
жить несколько миллиардов рублей.

Возрождение «Прометея»
Полным добрых надежд был и рассказ Лари-

сы Дёгтевой, проректора Липецкого института 
образования. Она вспомнила, как ещё ребёнком 
каждый год ездила в «Прометей». Этим летом 
туда наконец поедет и её дочь. 

— О том, что это удивительное место, с по-
трясающей энергетикой, мне рассказывала моя 
мама, — поделилась Диана Дёгтева. — Я с не-
терпением жду новых знакомств, походов, ин-
тересных мероприятий. Надеюсь: у меня тоже 
останутся от лагеря такие же удивительные вос-
поминания, как у мамы.

— Сейчас мы только в начале пути возрожде-
ния «Прометея», — пояснил Игорь Артамонов. 
— Сделать нужно многое. Но он станет лаге-
рем-красавцем, крупнейшим в ЦФО, и будет 
принимать по 6 000 ребят в год. Спасибо, ребята. 
Продолжаем работать. Чтобы наши дети говори-
ли: хочу здесь жить. 

____________________________
Текст: Марина Карасик
Фото: Сергей Паршин

4 млн  
тонн урожая 

зерновых

1-е место  
в инвестиционной 
привлекательности
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ПОЛВЕКА  
ЗА МОЛЬБЕРТОМ 

Художественная школа имени Сорокина отметила 
50-летний юбилей выставкой картин «Мы первые!» (6+)

ПРИГОВОР ДЛЯ ТЕРРОРИСТОВ

 ПЕРЕНОС ДЕЛА

ЛУЧШИЕ НАСТАВНИКИ

Троим украинским диверсантам, которые летом 
2022 года готовили теракт на автостанции Сокол, 
вынесен приговор.  
Трагедию предотвратили сотрудники ФСБ. Они 
задержали подрывников в Добровском районе. 
Главарём экстремистов оказался неоднократно 
судимый за педофилию 34-летний уголовник.  
В банде были две женщины — 44 и 32 лет.  
Группа действовала под контролем СБУ. 
Террористам вменили три статьи: «Приготовление  
к теракту», «Участие в экстремистской 
деятельности» и «Хранение взрывчатых веществ». 
Суд признал участников виновными по всем 
статьям, сообщили «Вестям Липецк» в пресс-службе 
УФСБ региона.  
Организатор получил 14 лет строгого режима со 
штрафом 400 000 рублей. Две террористки — 11 лет 
общего режима со штрафом 300 000 рублей и 6 лет 
со штрафом 300 000 рублей.

На Новолипецком металлургическом комбинате 
подвели итоги ежегодного корпоративного конкурса 
«Наставник года». В 2022 году на это звание 
номинировали около четырёх тысяч сотрудников 
компании. Наставники оказывают новым 
сотрудникам помощь в адаптации на предприятии, 
знакомят с производственным процессом  
и помогают освоить профессиональные навыки. 
Конкурс для наставников состоял из нескольких 
этапов. Жюри учитывало количество обученных 
подопечных, оценивало уровень вовлечённости, 
понимание задач наставничества и, конечно, 
профессиональные качества.  
По итогам конкурса награды и звание «Наставник 
года» получили более 50 человек.

Суд по делу о разбойных нападениях 
организованной банды перенесли.  
Заседание должно было состояться 22 мая  
с участием присяжных заседателей. Однако двое 
из них не явились, поэтому судья Олег Мирошник 
назначил другую дату, 24 мая. Как сообщили  
в объединённой пресс-службе судебной системы 
Липецкой области, на скамье подсудимых — 
двое мужчин. 36-летний липчанин, бывший 
полицейский, который  
и организовал банду в январе 2021 года, и его 
товарищ, 35-летний москвич. С марта по май  
2022-го они совершили семь вооружённых 
нападений на сотрудников супермаркета  
и автозаправки, завладев деньгами на общую сумму 
в 444 тысячи рублей. Трижды мужчины неудачно 
пытались ограбить почтовые автомобили.

КО
РО

ТКО
Ф

ото: пресс-служ
ба Н

ЛМ
К 

Вместо парт и учебников — мольберты и палитры. 
Взамен доски — яркие натюрморты со сложными 
драпировками, искусно вылепленные скульпту-

ры или живые модели. В классах — особенная тишина: 
здесь царит атмосфера творчества.

Ребята полностью погружены в работу: подбирают 
цвета, учитывая композицию и полутона.

— Вот здесь надо добавить света, — шепчет сама 
себе одна из учениц, работающая над натюрмортом. 
Она набирает кистью белую гуашь, делает пару маз-
ков, и, словно по волшебству, рисунок оживает: на изо-
бражённых фруктах и вазе заиграли солнечные блики.

Яркие пятна гуаши, нежные переходы акварели, 
работа за гончарным кругом — и так изо дня в день. 
Несколько поколений ребят вот уже полвека учатся  
и творят в стенах детской художественной школы 
имени Виктора Сорокина. 

Картины маслом
Юбилей отметили праздничной выставкой дет-

ских работ «Мы первые!» (6+). Название символич-
но — школа стала первой художественной школой не 
только в Липецке, но и в области. В Центре изобрази-
тельных искусств 19 мая собрались ученики и педаго-
ги ДХШ № 1 и все неравнодушные к живописи люди. 
И любители, и мастера с интересом разглядывали 
картины, выполненные в разных техниках: от гуаши 
и масла до гелевой ручки.

— Столько красоты здесь, такие разноплановые, 
взрослые работы! — отмечает липчанка Светлана Гри-
шина. — Даже не верится, что все они сделаны детьми. 
Особенно мне понравился этюд «Пришёл с войны»  
и несколько пейзажей — отлично подобраны цвета.

Первый набор
Летопись ДХШ № 1 началась 18 мая 1973 года, 

когда по инициативе заведующей отделом культуры 
горисполкома Валентины Рогожниковой было реше-
но открыть детскую художественную школу. Она по-
лучила временную прописку в здании музыкальной 

школы № 1 на Интернациональной. Директор Борис 
Данковцев собрал команду единомышленников-пе-
дагогов, среди которых Виталий Миронов, Виктор 
Пичугин, Тамара Позднякова и Юлия Катханова 
(Козлова). В школу набрали четыре группы по 15–20 
человек. Дети учились живописи и рисунку в рекре-
ациях и двух кабинетах до августа 1975 года. Тогда 
школа сначала переехала на Липовскую, 2, а позднее 
в постоянное здание — на Липовскую, 12а.

Постепенно школа стала центром системного ху-
дожественного образования. В 1992 году ей присвои-
ли имя народного художника России Виктора Семё-
новича Сорокина. 

Традиция мастера
Один из педагогов — Александр Глебов, препо-

даватель скульптуры с 36-летним стажем, — помнит 

 В состав педагогического коллектива входят 16 преподавателей,  
 4 из них – члены Союза художников России 

3 000 
юных художников 

подготовили в школе 
за 50 лет

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК
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Первый проректор — проректор по 
воспитательной работе и молодёжной политике 
ЛГПУ имени Семёнова-Тян-Шанского Денис Кретов 
назначен председателем совета проректоров по 
воспитательной работе педвузов России.  
18 мая министр просвещения РФ Сергей Кравцов 
подписал приказ о создании совета проректоров 
по воспитательной работе организаций высшего 
образования, подведомственных Министерству 
просвещения.
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ОСОБЫЙ РЕЖИМ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ПРОРЕКТОРОВ 

НАЗНАЧЕНИЕ 

Алексей Костин назначен исполняющим 
обязанности генерального директора ФКР 
Липецкой области. До этого он занимал 
должность заместителя начальника управления 
дорог и транспорта региона. Алексей Костин 
сменил Романа Сапрыкина, который продолжит 
работу в фонде в должности заместителя 
генерального директора. Он будет курировать 
основные отделы фонда — капитальный ремонт  
и ПТО.
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В лесах Липецкой области вновь ввели особый 
противопожарный режим по 30 июня 2023 года.  
В этот период в лесах запрещено разводить костры, 
разжигать мангалы, сжигать бытовые  
и промышленные отходы, выжигать сухую траву, 
бросать горящие спички и сигареты, сообщили 
в пресс-службе правительства региона. Из-за 
пожароопасной погоды до 9 июня ограничен въезд 
на машинах в леса региона. За нарушение правил 
пожарной безопасности предусмотрены штрафы 
от 40 тысяч до 1 млн рублей. О возгораниях в лесу 
сообщайте по телефонам:  
8 (4742) 78-72-97, 9-920-517-94-00, 8-800-100-94-00.

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ОК

визиты мастера в школу:
— Первое время Виктор Сорокин, когда его при-

глашали к нам, стеснялся. Объяснял: неловко, что 
уже при жизни его имя дано ДХШ № 1. Но вскоре для 
него стало доброй традицией бывать здесь — мастер 
вручал выпускникам-отличникам свидетельства об 
окончании учёбы. Говорил: «С удовольствием сюда 
прихожу!» Он был добрый, улыбчивый и немно-
гословный — пару фраз скажет и убежит. Мастер 
изредка рассказывал о детстве, о военном времени,  
о том, как учился, но всегда поддерживал ребят.

Связь поколений 
— Наша гордость — педагогический коллектив. 

Это профессионалы, творческие люди, которые хра-
нят традиции и передают свой опыт ученикам, — 
подчеркнула директор Ольга Пономарёва. — Почти 
все они — выпускники нашей родной школы.

 Преподаватель Виктория Чеботарёва тоже начи-
нала свой путь в родной «художке»: 

— Это было самое прекрасное время! После обще-
образовательной школы быстрее бежала сюда. Очень 
нравились творческая атмосфера, общение с педаго-
гами, — вспоминает Виктория Чеботарёва. — На вы-
ставках часто заворожённо стояла у картин и думала: 
как же мастер смог добиться такой выразительности? 
Ведь бывает, что кто-то владеет техникой, но в рабо-
те нет души — будто фотоаппарат сделал картинку. 
А самое ценное, когда художнику удаётся перенести 
своё внутреннее мироощущение на бумагу. Поэтому  
с детства восхищалась творчеством Виктора Сороки-
на. Его работы — квинтэссенция мастерства и отра-
жения индивидуальности художника. 

Творческие мастерские
В школе есть программы по изучению живопи-

си, керамики, батика, гравюры, дизайна, народного 

промысла. А для создания романовской игрушки  
в керамической мастерской руководство ДХШ заку-
пило гончарные круги и муфельные печи. Работы 
юных скульпторов высоко оценило профессиональ-
ное жюри на XX и XXI молодёжных Дельфийских 
играх. Липчанам вручили дипломы «За сохранение 
традиций».

Популярностью у подростков пользуется одно из 
новых направлений — «Мультстудия». Её педагог Та-
тьяна Ли работала в анимационной студии «Мель-
ница» в Санкт-Петербурге, участвовала в проектах 
известных мультфильмов. Под её руководством  
в течение года ребята изучают современные техни-
ки, режиссуру и теорию основ анимации. К концу об-
учения они создают собственные мультфильмы. 

— Всегда нравились мультфильмы с ручной отри-
совкой, было интересно создать что-то своё, — рас-
сказывает будущий дизайнер Полина Горбаткова.  
В прошлом году она решила попробовать себя  
в «Мультстудии». — Сейчас работаю над мультфиль-
мом, сюжет полностью раскрывать пока не буду. Его 
герои — заяц и лис, а главная мысль — некоторые 
вещи не всегда кажутся такими, какими мы их видим. 

Найти себя
Работы воспитанников ДХШ неоднократно отме-

чены Гран-при, медалями и дипломами междуна-
родных, всероссийских и областных детских худо-
жественных конкурсов. Многие ученики получают 
премии и стипендии Министерства культуры. Но 
главное, они получают знания и безоговорочную лю-
бовь к искусству. 

— Сегодня на выставке представлена серия моих 
иллюстраций к произведениям Аркадия Аверченко. 
Именно художественная школа помогла мне найти 
себя, обрести свой индивидуальный стиль, — под-
черкнула ученица школы Екатерина Крылова. — 
Учителя поддержали мои начинания. Спасибо им 
за всё!

__________________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Сергей Паршин, Александра Пастушенко

 Начальник управления культуры Липецкой области Ирина Кремнёва наградила педагогов школы благодарностями  
 губернатора, благодарственными письмами правительства региона и ведомственными дипломами 

 Выставка «Мы первые» (6+) проходит в Центре изобразительных  
 искусств до 18 июня 

ГОД ПЕДАГОГА
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Депутаты настаивают на ежегодном выделении 
бюджетных средств на освещение частного сектора 

ВЫЙТИ ИЗ ТЕНИ

Липецк нуждается в строительстве 300 км элек-
тросетей, из них 136 км на улицах частного 
сектора. Такое заявление сделал председатель 

департамента дорожного хозяйства и благоустройства 
Павел Звонарёв в горсовете на комиссии по транспор-
ту, дорожному хозяйству и благоустройству.

Как следовало из его доклада, протяжённость 
электросетей в городе — 823 км. Улицы освещают  
24 746 светильников. На содержание сетей в этом году 
выделено чуть более 52 млн рублей. Для сравнения:  
в 2020-м выделяли 47 млн, в 2021-м — 46,5 млн,  
в 2022-м — 49,4 млн рублей. За последние три года 
в Липецке на 9% увеличилось количество фонарей, 
больше всего — на 5% — в 2023 году. Однако неосве-
щённые улицы ещё остаются. 

Наиболее остро эта проблема стоит в частном сек-
торе в районе Опытной станции, в Жёлтых Песках, Ра-
дужном, Матырском, Дачном, Ссёлках, Коровино и на 
Сырском Руднике. 

— Сколько новых сетей было построено за послед-
ние три года? — спросил первый вице-спикер, предсе-
датель комиссии Борис Понаморёв. 

Павел Звонарёв отметил, что только силами «Ли-
пецкгорсвета» было построено более 30 км новых се-
тей, также новые сети наружного освещения появи-
лись при строительстве новых домов. 

— В 2023 году разработана проектно-сметная до-
кументация для Опытной станции. В рамках данно-
го проекта будет организовано освещение участков 
индивидуальной жилой застройки Опытной станции  
и Сырского Рудника, куда входят переулки Ланд-
шафтный, Бытовой и Технологический. Это посёлок 
для многодетных семей, — уточнил Павел Звонарёв. 

Депутат по избирательному округу № 30 Андрей 
Иголкин спросил, когда появится наружное освеще-
ние в частном секторе Сырского Рудника и других 
районах индивидуальной жилой застройки Липецка. 
Планы на этот год в части строительства новых сетей 
интересовали и депутата по избирательному округу 
№ 15 Екатерину Пинаеву. 

— Планы на 2024–2025 годы находятся на этапе 
формирования и разработки. До начала осени мы 
точно сделаем освещение в переулках Ландшафтном, 
Бытовом и Технологическом, — рассказал Павел Зво-
нарёв. — На Опытной станции постараемся реализо-
вать освещение в текущем году. 

Вице-мэр Николай Дергунов добавил, что «Липецк- 
горсвет» провёл большую работу, чтобы определить 
потребности по наружному освещению в Липецке. 

— Дело за финансированием. Если говорить страте-
гически, то это большие финансовые вливания. Адми-
нистрация отрабатывает вариант именно комплексного 
захода на всю систему наружного освещения. Как только 
появится конкретика, мы вынесем вопрос на обсуждение  
в горсовет, — прокомментировал Николай Дергунов. 

Депутат по избирательному округу № 2 Сергей 
Сазонов поинтересовался освещённостью пешеход-
ных зон. По словам Павла Звонарёва, в прошлом году  
в рамках реализации федеральной программы «Фор-
мирование комфортной городской среды» были ос-
вещены шесть пешеходных зон. В этом году станут 
светлее сквер на улице Октябрьской и ещё несколько 
крупных пешеходных зон. 

— Основная доля светоточек появилась в рамках 
двух программ: «Безопасные качественные дороги» 
и «Формирование комфортной городской среды».  
В то же время и расходы по муниципальной програм-
ме на освещение выросли в два раза. Тем не менее 
существует постоянная потребность в строительстве 
новых линий в частном секторе. Поэтому мы реко-
мендуем мэрии либо разработать отдельную муни-
ципальную программу по частному сектору, или же 
предусмотреть в существующей программе объём 
средств, которые будут ежегодно направляться на 
строительство электросетей в частном секторе, — под-
вёл итог обсуждению первый вице-спикер, председа-
тель комиссии Борис Понаморёв. 

________________________________
Текст по материалам горсовета

Фото из архива «Первого номера»

«

«

ДО НАЧАЛА ОСЕНИ 
МЫ ТОЧНО СДЕЛАЕМ 

ОСВЕЩЕНИЕ В ПЕРЕУЛКАХ 
ЛАНДШАФТНОМ, БЫТОВОМ 

И ТЕХНОЛОГИЧЕСКОМ

ЧИСТЫЙ ЧЕТВЕРГ 

ОГРАНИЧЕНИЕ СКОРОСТИ 

ПЕРВАЯ МОЛОДЁЖНАЯ 

Депутат по избирательному округу № 3 Олег 
Косолапов не просто принял участие в субботнике, 
а превратил его в настоящий праздник для детей. 
Как рассказал парламентарий, хотелось немного 
развлечь ребят из интерната. Поэтому с коллегами 
решили организовать субботник, а потом покатать 
ребят на аттракционах. Но в процессе подготовки  
и различных согласований по культурной программе 
скромное мероприятие в части субботника 
разрослось в масштабах. К нему присоединились 
сотрудники администрации, бизнесмены, учащиеся 
учебных заведений города и просто неравнодушные 
горожане. В общей сложности число участников 
составило около 200 человек. Славно потрудившись, 
не забыли и про обещанный детям праздник. 
Карусели и банкет с шашлыком привели ребят  
в восторг.

Проблема соблюдения скоростного режима 
актуальна для многих районов города. Чтобы помочь 
жителям Хохломского переулка решить этот вопрос, 
депутат по избирательному округу № 30 Андрей 
Иголкин организовал их встречу с представителями 
департамента дорог и благоустройства и ГИБДД. По 
словам парламентария, было рассмотрено несколько 
вариантов: «лежачие полицейские», камеры, 
дежурство сотрудников ДПС. Окончательный 
вердикт должны вынести специалисты департамента. 
Но главная задача — ограничить скорость и не 
допустить совершения ДТП, тем более что есть 
серьёзные риски попадания в аварии детей.

Первая молодёжная спартакиада города 
Липецка среди студентов СПО состоялась на 
базе СК «Молодёжный». Её организовали члены 
Молодёжного парламента горсовета. Как рассказали 
молодые депутаты, показать свои личные  
и командные результаты ребятам нужно было 
в беге, прыжках в длину с места, подтягиваниях, 
отжиманиях, скручивании на пресс, прыжках 
на скакалке, а также спортивной викторине. По 
результатам спартакиады 1-е место у студентов 
колледжа транспорта и дорожного хозяйства, 
серебро досталось колледжу строительства, 
архитектуры и отраслевых технологий, бронза  
у института кооперации.
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Приём заявок на комплексное благоустройство дворовых территорий завершён
МОЙ ДВОР

Сергей Гребенников начал заниматься двором, 
когда у него родился сын. Хотелось, чтобы ему было 
комфортно гулять у дома и было чем заняться. По 
инициативе Сергея поставили спортивную площадку. 
В прошлом году он возглавил ТОС «Чапаева» и решил 
войти в программу «Мой двор».

— Во дворе надо добавить спортивных  
снарядов, обновить ограждение, поставить трибуны  
на футбольную площадку, сделать освещение.  
Горка и качели у нас в хорошем состоянии. Их не 
будем трогать. А вот песочницу желательно новую. 
Также требуются дополнительные парковочные  
места. 

Сергей отмечает, что собрать весь пакет 
документов было несложно. Труднее договориться  
с соседями: 99% финансирования благоустройства 
берёт на себя город, но 1% должны вложить сами 
жители и взять двор на баланс, то есть содержать. 

— Люди привыкли сидеть и ничего не делать.  
А когда разговор заходит о каком-то даже 
минимальном дополнительном финансировании, 
многие и вовсе отказываются. У меня сын решил 
внести свои личные деньги на благоустройство.  
А некоторым жалко чашку кофе для двора.

— Мы с другом помогали папе — расклеивали 
объявления о собрании на подъездах. Мы хотим, 
чтобы наш двор был самый лучший, чтобы у нас 
был большой спортивно-игровой комплекс, — 
добавил 8-летний Жора.

Чтобы поучаствовать  
в программе «Мой двор», нужно 
в первую очередь провести 
собрание жителей. В доме должен 
быть человек, который готов взять 
на себя работу по сбору подписей 
и оформлению всех документов.

— Были сложности со сбором 
подписей, так как право голоса есть 
только у собственников,  
а не у проживающих. Нужны были 
документы о праве собственности, 

— рассказала активный житель 
дома № 29 по улице Водопьянова 
Елена Щедрина. — Разногласий 
по поводу того, что нужно 
во дворе, не было. Планов, 
конечно, много, но смотрим 
на вещи адекватно. Поэтому и 
выбрали то, что нужно сделать 
в первую очередь. Например, 
детский городок у нас в хорошем 
состоянии, но надо провести 
реконструкцию спортивной 
площадки: починить и покрасить 
забор, сделать освещение. 
Вокруг детской и спортивной 
зон проложить дорожки, чтобы 
по ним можно было ходить, 
кататься на велосипедах, скейтах 
и роликах. Жители проголосовали 
за расширение дороги перед 
домом № 29, чтобы можно было 
парковать машины. Ещё нужно 
убрать сухостой. 

У Елены Валентиновны есть 
мечта: посадить во дворе большую 
ёлку, но средств на это потребуется 
много. Если получится, тогда 

в новогоднюю ночь (а в этом 
дворе такая добрая традиция — 
праздновать вместе) Дед Мороз 
и Снегурочка поздравляли бы 
соседей под ёлкой, у Елены 
Валентиновны уже и костюмы есть.

Не завидовать другим дворам,  
а брать инициативу в свои руки  
и делать двор лучше — так 
подумали жители дома № 19 по 
улице Российской. Несколько лет 
назад они выиграли грант и сделали 

дорожку к остановке. На условиях 
софинансирования по программе 
«Инициативное бюджетирование» 
установили детскую площадку. 
Теперь 78% жильцов проголосовали 
за дальнейшее благоустройство по 
программе «Мой двор». 

— Мы живём одной большой 
семьёй, все друг друга знаем. 
Постоянно что-то делаем во 
дворе, чтобы он был комфортным, 
— рассказала председатель ТОС 
«Россиянка» Евдокия Пчелова. — 
Сажаем вместе деревья, выходим 
на субботники. Сейчас нам нужно 
сделать ограждение вдоль дорожки, 
освещение. Опилить деревья. Ещё 
во время дождя у третьего подъезда 
заливает дорогу. Поэтому её надо 

поднять и расширить под парковку. 
Есть у нас игровое поле, там ребята 
постоянно играют в мяч, который 
часто перелетает забор частного 
дома, расположенного рядом. 
Собственник ругается. Надо поле  
с той стороны огородить сеткой.

Главная проблема жителей домов № 141, 
143, 151, 153 по улице Московской — отсутствие 
парковок. Во дворе многоэтажек есть хорошая 
детская площадка, куда приходят дети из соседних 
домов. Небольшая, но уютная берёзовая аллея  
с лавочками. Красивые палисадники. А вот машины 
ставить некуда. 

— Если у 141 и 143 домов есть хотя бы 
небольшие парковки, то у домов 151 и 153 их нет 
совсем, — говорит председатель ТОС «Сириус» 
Надежда Журавлёва. — Да, около одного из домов, 
где был бурьян, мы отсыпали площадку щебнем, 
чтобы там можно было ставить машины. Но этого 
недостаточно. Поэтому упускать такой шанс, когда 
администрация города помогает решить проблему, 
нельзя. Мы хотели ещё в прошлом году попасть 
в программу «Мой двор», но не смогли до конца 
собрать документы. А в этом у нас всё получилось. 

Кто станет счастливым обладателем благоустроенно-
го двора, станет известно уже на этой неделе. Кон-
курсная комиссия в среду, 24 мая, огласит список 

победителей конкурсного отбора для участия в програм-
ме «Мой двор». Всего в этом году было подано 58 заявок. 
Общая сумма финансирования программы — 180 млн 
рублей. Рассказываем о том, какие дворы войдут в про-
грамму и что хотят видеть жители на своей территории.

Мария Золотарёва,  
начальник отдела  
благоустройства территорий  
МКУ «Городской центр рекламы»: 
— Программа «Мой двор» 
реализуется с 2022 года при 
поддержке губернатора. В прошлом 
году был переходный период, заявки 

на участие в ней подавали депутаты.  
В этом году принято решение проводить открытый 
конкурсный отбор. Горожане смогут получить до 
5 млн рублей на благоустройство двора. Они сами 
предоставляют конкурсной комиссии заявку, протокол 
общего собрания с большинством голосов собственников 
о том, что они хотят принять участие в программе. Также 
они решали, какие виды работ необходимо сделать во 
дворе. Жителям нужно доказать, что их двор действительно 
нуждается в благоустройстве. Отличительная особенность 
этой программы от тех, что были ранее в муниципалитете, 
— жители принимают всё созданное в рамках программы 
в общедомовое имущество. Затем, заключая договор  
с управляющей компанией, осуществляют обслуживание. 
Такой подход даст стимул более бережно относиться  
к тому, что создано в городе. 

ХОЗЯЕВА ДВОРА — ЖИТЕЛИ

ТОС «РОССИЯНКА» 

ТОС «СИРИУС» 

ТОС «ЧАПАЕВА» 

Текст: Марина Костюк
Фото: Сергей Паршин

 Двор домов № 20 по улице Студёновской и № 2, 4 по Чапаева 

 Двор домов № 25, 29 и 31  
 по улице Водопьянова 

 Двор у дома № 19 по улице Российской 

 Двор домов № 141, 143, 151, 153  
 по улице Московской 

ДВОР НА ВОДОПЬЯНОВА 
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У НАС НЕ ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ 
КОРРУПЦИИ 

РОСТ ВЫЯВЛЕННЫХ КОРРУПЦИОННЫХ 
ПРЕСТУПЛЕНИЙ ВО МНОГОМ ПРОИЗОШЁЛ  

ИЗ-ЗА МНОГОЭПИЗОДНЫХ УГОЛОВНЫХ ДЕЛ  
В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ

«

«

Дмитрий Чистяков:  

В прокуратуре Липецкой области 
подвели итоги работы в первом 
квартале 2023 года. Мы встрети-

лись с начальником отдела по надзо-
ру за исполнением законодательства  
о противодействии коррупции Дмитри-
ем Чистяковым. Он рассказал нашему 
изданию о том, как силовой блок обла-
сти борется с коррупцией, часто ли берут 
взятки гаишники, крышуют ли чинов-
ники бизнес и что теперь будут делать 
с имуществом, купленным на непод-
тверждённые доходы. 

— Дмитрий Александрович, област-
ная прокуратура подвела итоги рабо-
ты в первом квартале 2023 года. У нас 
меньше или больше стали нарушать 
закон о коррупции? 

— В первом квартале правоохрани-
тельными органами выявлено 134 пре-
ступления коррупционного характера. 
Это почти на 46% больше по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года. 
Рост этого показателя говорит не о том, 
что у нас стало больше коррупционеров,  
а о том, что силовой блок стал лучше ра-
ботать в плане выявления таких престу-
плений. В частности, рост числа выявлен-
ных в первом квартале коррупционных 
преступлений во многом произошёл из-
за многоэпизодных уголовных дел в сфе-
ре образования. Так, например, вскрыты 
факты получения взяток в образователь-
ном учреждении Тербунского района, где 
взятки брались за создание видимости 
обучения студентов, многие из которых 
вообще на занятиях не появлялись либо 
появлялись эпизодически. Данные уго-
ловные дела расследуются. 

— А кто у вас на самом плохом счету? 
Если судить только по анекдотам, то 
на первом месте должны стоять гаиш-
ники, хотя мне приходилось слышать, 
что это не совсем так. 

— Не стоит делать выводы о жизни 
только по анекдотам. Коррупционные 
преступления, которые совершают со-
трудники ГИБДД, безусловно, есть. Гаиш-
ники, которые берут взятки и которых 
на этом ловят, периодически попадают 
в поле зрения службы собственной без-
опасности УМВД и Следственного коми-
тета. Но я хочу сказать следующее. У нас 
количество фактов, когда сотрудники 
ГИБДД сообщают о том, что им предла-
гали взятку, и фиксируют взяткодателя, 

в разы больше, чем случаев, когда они 
берут взятки или когда на них пишут 
заявления о вымогательстве взятки.  
В прошлом году были единичные факты, 
связанные с получением взятки сотруд-

никами ГИБДД, а фактов пресечения ими 
коррупционных преступлений, в кото-
рые их пытались вовлечь водители, — 49. 
Причём соблазн у сотрудников ГИБДД 
очень велик, особенно если судить по 

той новой тенденции укрупнения взяток, 
которые им начали предлагать водите-
ли в этом году. Если два года, год назад 
преимущественно фигурировали суммы 
200–500 рублей, самое большое — 1000, 
то в этом году в рамках дел, которые воз-
буждают против тех, кто пытается дать 
взятку гаишникам, фигурируют суммы  
в 10, 20, 30 и даже 40 тысяч рублей. 

И сотрудники ГИБДД не берут. Более 
того, я скажу, что в плане пресечения кор-
рупционных преступлений, в которые их 
пытаются вовлечь, они стоят на первом 
месте по сравнению с представителями 
иных органов власти. 

— Мне приходилось слышать о побо-
рах в больницах. Рассказывают, что, 
например, врачам-анестезиологам 
платят деньги, чтобы они использова-
ли импортные препараты. 

— Сообщения о таких фактах в про-
куратуру и правоохранительные органы 
не поступали. Но здесь нужно провести 
грань между тем, когда людей в госу-
дарственных больницах принуждают 
платить за то, чтобы им вообще оказали 
медицинскую помощь, — это, конечно, 
преступление, хотя, повторю, я о таких 
случаях никогда не слышал, — и тем, ког-
да пациентам наряду с услугами, которые 
оказываются бесплатно, предлагают по-
лучить какую-то услугу на коммерческой 
основе. Наверное, у кого-то это вызыва-
ет раздражение и негодование, но такая 
практика существует. То есть в государ-
ственных поликлиниках и больницах мо-
жет быть определённый коммерческий 
прайс, который дополняет бесплатные 
услуги, и это в пределах допустимого. 

— Вот ещё пример на эту тему. Тем же 
врачам в знак благодарности дарят 
недорогие подарки. Это иногда назы-
вается магарычом. Я сам как-то стол-
кнулся с замечательным доктором  
и, когда он поставил меня на ноги, по-
дарил ему коробку конфет. 

— Давайте ещё раз вспомним, что 
такое взятка. Взятка — это получение 
должностным лицом лично или через 
посредника вознаграждения в виде де-
нег, ценных бумаг, иного имущества либо  
в виде незаконного оказания ему услуг 
имущественного характера, предостав-
ления иных имущественных прав за со-
вершение действий в пользу взяткода-
теля или представляемых им лиц, если 

134  
преступления 

коррупционного характера 
выявлены в первом 
квартале 2023 года

6  
коррупционных 
преступлений, 

совершённых в особо 
крупном размере

11  
коррупционных 
преступлений, 

совершённых в крупном 
размере

17  
уголовных дел  

о преступлениях 
коррупционного  

характера 
направлено в суд
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указанные действия входят в служебные 
полномочия должностного лица либо 
если оно в силу должностного положе-
ния может способствовать указанным 
действиям, а равно за общее покрови-
тельство или попустительство по службе. 
Если действия лица, которое дарит пода-
рок, соответствуют вышесказанному, то 
это взятка, независимо от того, как вы это 
назовёте: подарок, благодарность либо 
ещё как. Нужно приучать должностных 
лиц качественно выполнять свою работу 
за ту заработную плату, которая прописа-
на у них в трудовом договоре и на кото-
рую они согласились добровольно.

— И объём подарка никак не влияет на 
отличие подарка от взятки? Есть ведь 
разница между коробкой конфет и 
теми же 40 тысячами рублей, которые, 
как вы говорите, предлагают гаишни-
кам. 

— В Уголовном кодексе существует нор-
ма, которая говорит о том, что есть малозна-
чительные деяния, и за их совершение, хоть 
они и содержат признаки преступления, 
человек освобождается от уголовной ответ-
ственности. Но это не отменяет того, что 
благодарность за выполнение чиновником 
или врачом его должностных обязанностей 
имеет все признаки взятки. 

— Часто ли в вашей практике встреча-
ются дела о покровительстве или, как 
ещё говорят, крышевании, например, 
бизнеса?  

— Слава богу, не часто. Мы пережи-
ли громкие дела в прошлом, когда эти 
преступления носили не единичный ха-
рактер. Однако подобные вещи, то есть 
покровительство по службе, крышевание 
бизнеса, нами выявляются. В этом году 
уже вынесли приговор по такому делу. 
Осуждён один из руководителей отдела 
УВД Липецка, который покровительство-
вал индивидуальному предпринимателю 
и на регулярной основе получал от него 
денежные средства. Другое дело направ-
лено в суд. Там руководитель районного 
отдела службы экономической безопасно-
сти тоже брал взятки за покровительство 

бизнесу. В настоящее время одно уголов-
ное дело расследуется по городу Ельцу.  

— Судя по вашей статистике, чаще 
всего в поле зрения силовиков, кото-
рые борются с коррупцией, попадают 
люди, по разным причинам указыва-
ющие неверные сведения в деклара-
циях о доходах. 

— Если брать работу по выявлению 
нарушений законодательства об исполне-
нии чиновниками запретов, ограничений 
и соблюдению обязанностей, то полнота 
сведений о доходах — это лишь часть той 
деятельности, которую проводят органы 
прокуратуры по профилактике коррупци-
онных правонарушений. В первом квар-
тале этого года прокурорами выявлено 100 
чиновников, которые в разное время не ука-
зали необходимые сведения в декларациях. 

31,6%

31,6%

15,7%

21,1%

6  
в отношении руководителей 

государственных  
и муниципальных 

учреждений

4  
 в отношении сотрудников 

коммерческих 
организаций с госучастием

3  
  в отношении 

сотрудников полиции 6  
  в отношении 

преподавателей вузов

Уголовные дела по статье «Взятка» в 2023 году 

ВЗЯТКА — ЭТО ПОЛУЧЕНИЕ ДОЛЖНОСТНЫМ 
ЛИЦОМ ЛИЧНО ИЛИ ЧЕРЕЗ ПОСРЕДНИКА 

ВОЗНАГРАЖДЕНИЯ В ВИДЕ ДЕНЕГ,  
ЦЕННЫХ БУМАГ, ИНОГО ИМУЩЕСТВА

«

«

Из этих 100 человек 21 не подал сведения  
о счетах в банках и в других финансовых 
организациях. Остальные не отчитались  
о каком-то имуществе. Транспорте, напри-
мер. Хочу сказать, что полнота и предостав-
ление сведений о доходах, обязательствах 
имущественного характера, безусловно, не 
единственные запреты и ограничения, ко-
торые нарушаются нерадивыми чиновни-
ками и на которые прокуратура обращает 
внимание. Так, прокурорами в текущем 
году выявлено 36 лиц, допустивших случаи 
неурегулирования конфликта интересов, 
одно лицо не уведомило в установленном 
законом порядке о склонении к корруп-
ционному поведению, 56 лиц участвовали  
в управлении хозяйствующими субъектами 
либо в предпринимательской деятельно-
сти, трое чиновников не соблюли установ-
ленную процедуру при получении подар-
ков в связи с исполнением должностных 
обязанностей. Выявлено два факта, когда 
чиновники совершили расходы на суммы, 
существенно превышающие доходы их  
и членов их семей.

— И что будет дальше? 
— Смысл здесь заключается в следую-

щем. Если чиновник приобретает движи-
мое или недвижимое имущество, то есть, 
например, автомобили или жильё на не-
подтверждённые доходы, это имущество 
подлежит взысканию в доход государства. 
В настоящее время один такой иск уже рас-
сматривается в суде, а другой готовится для 
направления в суд. Мы стали уделять этому 
пристальное внимание, и в городах и рай-
онах области прокуроры ориентированы на 
выявление таких нарушений в приоритет-
ном порядке. 

— Вы говорите, что одно такое дело 
уже в суде, другое скоро направите  
в суд. А до этого, в прошлом, например, 
году или в позапрошлом, были такие 
случаи, чтобы какого-то чиновника ли-
шили собственности, потому что он не 
подтвердил свои доходы? 

 — Нет. До сих пор такая практика на тер-
ритории Липецкой области отсутствовала. 

А вообще в некоторых других регионах Рос-
сии она применятся, и мы сейчас активно 
ведём работу в этом направлении. Данная 
мера позволит полностью реализовывать 
принцип неотвратимости наказания за кор-
рупционные правонарушения даже в отно-
шении лиц, которые ради коррупционной 
наживы используют самые изощрённые 
схемы в надежде уйти от ответственности. 

— Сколько примерно людей в год по-
падается на коррупционной деятельно-
сти? 

— Если говорить о тех, кто подвергается 
уголовной ответственности за такие дея-
ния, то в прошлом году, например, их было 
101. Здесь имеются в виду не только чинов-
ники, которые берут взятки, но и те, кто 
даёт или, лучше сказать, пытается давать 
взятки чиновникам. 

— Это должно настораживать или это 
не очень много? 

— Знаете, есть такой показатель, как 
доля коррупционных преступлений в об-
щем массиве преступности, которая совер-
шается на территории субъекта. У нас эта 
цифра составляет 1,7%. Это нормальная 
цифра. Лучше бы, конечно, таких престу-
плений вообще не было, но полтора про-
цента — это не много. Такой же показатель 
в Российской Федерации. В разных регио-
нах он колеблется от 1,4% до 1,9%. 

— То есть нельзя сказать, что корруп-
ция нас захлестнула? 

— Безусловно, нельзя. 1,7% — это да-
леко не тот показатель, который может 
вызывать серьёзную тревогу. Более того, 
рост выявления коррупционных престу-
плений правоохранительными органами 
лишь свидетельствует о положительных 
результатах той кропотливой работы, ко-
торую выполняют сотрудники правоохра-
нительного блока по пресечению высоко 
латентной преступной деятельности кор-
рупционеров.

____________________________
Беседовал Виктор Унрау

Фото: Сергей Паршин
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В компанию г. ДОМОДЕДОВО 
требуются водители с правами 

категории «С» на ассенизаторскую 
машину, бункеровоз, самосвал 

FAW. Техника новая, опыт работы 
обязателен. Зарплата от 80 000 руб. 
Работа постоянная. Есть место для 

проживания. Подробности  
по тел: 8-985-410-05-03.

Требуются сотрудники  
в охранную организацию, 
мужчины и женщины, для 

работы вахтой в Московской 
области, не торговые центры. 

тел: 8-977-629-89-14,  
8-916-345-50-02.
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П о данным Роспотребнадзора по Липецкой обла-
сти, в регионе зафиксирован 721 случай укусов 
клещей. В прошлом году показатель был ниже — 

605 случаев. С чем связан рост и в каких районах укусов 
зарегистрировано больше, «Первому номеру» рассказала 
главный специалист-эксперт отдела эпидемиологиче-
ского надзора управления Роспотребнадзора по Липец-
кой области Мария Воробьёва.

— Мария Сергеевна, почему в этом году клещи ста-
ли такими активными и где они чаще встречаются?

— Активность связана с погодными условиями: зима 
была тёплой, весна началась рано. Первый случай зафик-
сирован 4 января. Если анализировать обращаемость, 
больше укусов отмечается в Липецке, Ельце, Грязин-
ском, Липецком, Задонском районах. 

65% укусов — на территории личных домовладений 
и приусадебных участках. Люди зачастую пренебрега-
ют акарицидной обработкой (комплекс истребитель-
ных мероприятий по уничтожению иксодовых клещей. 
— Прим. ред.). Её можно провести своими силами либо 
пригласить специализированную организацию дезин-
фекционного профиля, имеющую лицензию на такую 
деятельность. 

— В регионе проходит подобная обработка? 
— Обработка уже проведена на площади 889 га. Зна-

чительное внимание уделяется местам массового посе-
щения людей: паркам, скверам, стадионам, пляжам. В 
рамках подготовки к летней оздоровительной кампании 
обрабатываются оздоровительные лагеря, базы отдыха. 

— Как часто она проводится, её эффективность?
— У нас клещевой боррелиоз (болезнь Лайма) прояв-

ляется в весенне-осенний период, поэтому в зависимости 
от обращений в сезон на одной территории проводятся 
две-три акарицидные обработки. Спустя три дня после 
процедуры оценивается  её эффективность. Как правило, 
препарат действует в течение 28 дней. Но важным фак-
тором остаются погодные условия. Если неделями льют 
дожди, как у нас часто бывает, то средство быстро разла-
гается, требуется повторная обработка. 

— Какой процент клещей переносит инфекцию? 
Ходят слухи, что в Липецкой области обнаружены 
энцефалитные клещи.

— В этом году на исследование были доставлены 600 
клещей, из них 87 инфицированы возбудителем клеще-
вого боррелиоза, 42 — гранулоцитарного анаплазмоза,  
6 — моноцитарного эрлихиоза человека. Вирус клещево-
го энцефалита в Липецкой области не циркулирует! 

СПАСЕНИЕ РУКИ

СИТУАЦИЯ ПОД КОНТРОЛЕМ

ГИБРИДНЫЕ ОПЕРАЦИИ

Мальчику из Тамбовской области липецкие врачи 
спасли руку. В областную клиническую больницу 
за помощью обратилась мама двухлетнего 
ребёнка. Она заметила, что он постоянно 
грызёт кончики безымянного пальца и мизинца. 
Нейрофизиолог Наталья Журбина и ультрасонолог 
Светлана Литвиненко при обследовании выявили 
повреждение локтевого нерва. Маленького 
пациента вовремя прооперировали. Через полгода 
функция нерва полностью восстановилась, 
сообщает управление здравоохранения Липецкой 
области.

В соседней Воронежской области корью заболели 
уже семь человек. В некоторых вузах абитуриентов 
просят предоставить выписку из прививочного 
сертификата или медицинской карты с отметкой  
о вакцинации, справку о вакцинации, справку  
о наличии антител к заболеванию.  
— В Липецкой области ситуация находится под 
контролем, — рассказала «Первому номеру» об 
обстановке в регионе заместитель начальника 
управления здравоохранения Оксана Фатеева. — 
Заболевших корью нет, потому что у нас нет ярых 
противников вакцинации и все прививки детям 
делаются. Напряжённость иммунитета в регионе 
на высоком уровне — более 95%. Дополнительных 
мероприятий по ограничению передвижения 
студентов у нас не будет. Конечно, не исключён 
завоз извне, предугадать его мы не можем, в случае 
чего готовы отрабатывать.

Ангиохирурги Липецкой областной клинической 
больницы начали проводить гибридные операции. 
Это передовой метод вмешательства при 
тяжёлых поражениях сосудов на ногах. Операция 
длится несколько часов, сообщает пресс-служба 
больницы. Работает бригада как минимум из трёх 
специалистов. Они одновременно оперируют 
поражённую конечность пациента на нескольких 
уровнях. Во время операции используются  
и эндоваскулярный (современный метод лечения 
сосудистых заболеваний, при котором лечебное 
воздействие осуществляется изнутри сосуда. 
Эндоваскулярные вмешательства выполняются 
под местной анестезией через прокол в сосуде. — 
Прим. ред.), и открытый методы хирургического 
вмешательства.  
Как правило, в операциях на сосудах нижних 
конечностей нуждаются пожилые пациенты  
с атеросклерозом нижних конечностей, который 
часто осложняется сахарным диабетом.  
Проблемы с сосудами бывают и в более молодом 
возрасте. Самому молодому пациенту, которому 
потребовалась операция, 38 лет. Нарушение 
нормального кровоснабжения в ноге приводит 
к образованию гнойных язв, некрозу тканей, 
впоследствии к ампутации и инвалидности. 
Внедрение метода гибридных операций 
увеличивает для больных шанс сохранения 
конечности и возвращения к нормальной жизни. 
В областной больнице выполнено уже пять таких 
операций. 

• лаборатория опасных и природно-очаговых 
инфекций Центра гигиены и эпидемиологии 
в Липецкой области (Липецк, ул. Гагарина, 
60а, телефон: 30-86-72);
• клинико-диагностическая лаборатория 
Липецкой областной клинической 
инфекционной больницы (Липецк,  
ул. Космонавтов, 37а, телефоны: 33-43-56,  
33-43-48, 33-43-87);
• лаборатория Липецкого областного кожно-
венерологического диспансера (Липецк,  
ул. Марины Расковой, 18, телефон: 55-90-40).
Для детей исследования бесплатные.

ЛАБОРАТОРИИ ИССЛЕДОВАНИЯ КЛЕЩЕЙ

— Липчане могут не делать прививки от энцефалита?
— Их стоит делать тем, кто выезжает в регионы, где 

распространён клещевой энцефалит. Это Ярославская, 
Тверская, Калининградская, Вологодская, Ленинградская, 
Новгородская, Псковская области, Карелия, Крым. Жите-
лям нашего региона это делать необязательно. 

— Насколько опасны инфекции, которые переносят 
клещи?

— Самая опасная — боррелиоз. При несвоевременном 
лечении возникают поражения опорно-двигательного ап-
парата, нервной, сердечно-сосудистой систем, бывают кар-
диомиопатия и менингит. Последствия очень серьёзные.

— Каков алгоритм действий при укусе клеща?
— Обратиться в медорганизацию по месту жительства 

или в травмпункт. Извлечённого клеща доставить для ис-
следования в лабораторию. Результат спрогнозирует даль-
нейшую тактику. Если клещ инфицирован, то в течение  
72 часов необходимо провести экстренную профилактику. 

— Самостоятельно можно вытаскивать клеща? 
— Можно, если вы находитесь в природных условиях, 

за городом, в поездке. Но нежелательно, при неправиль-
ном извлечении часть клеща может остаться под кожей. 

— Какие меры профилактики существуют? 
— Правильное ношение одежды на природе: заправля-

ем брюки в носки, рубашку в брюки, следим, чтобы манже-
ты плотно прилегали, покрываем голову косынкой. Через 
каждые 30 минут осматриваем друг друга. Во-первых, есть 
места, которые вы не можете увидеть, во-вторых, клещ 
может до получаса искать наилучшее место на коже для 
присасывания. Его привлекают зоны, где расположены 
сосуды: шея, голова, подколенные ямки, паховая область. 
Рекомендуем наносить на кожу и одежду репелленты, 
средства, отпугивающие и убивающие клещей. 

 _____________________________
Беседовала: Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин

Энцефалита в регионе нет

Ф
от

о 
с 

са
йт

а 
fr

ee
pi

k

Мария Воробьёва:
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Помнить,  
чтобы не допустить 

Тематический квест  
В преддверии Всемирного дня памяти умерших 
от СПИДа хоккеисты спортшколы № 11 прошли 
тематический квест под названием «Просто  
о важном». 
Интеллектуально-спортивное состязание 
развернулось возле дворца спорта «Звёздный». 
Там расположились пять станций. Хоккеисты 
разделились на команды по пять человек  
и отправились покорять соревновательные 
«островки». За правильное выполнение заданий 
участники получали 10 баллов.  
На площадке под названием «Зависимость» 
Липецкого областного наркологического 
диспансера юноши играли в дартс. Метание 
дротиков усложнялось тем, что на руку игрока 
надевали цепь с гантелью. Это метафоричное 
задание должно было объяснить, что достигать 
цель проще без зависимостей.  
Областной центр по профилактике и борьбе 
со СПИД и инфекционными заболеваниями 
предложил викторину, в которой нужно было 
составить правильные высказывания по теме ВИЧ. 
Центр общественного здоровья и медицинской 
профилактики подготовил опросник по 
правильному ведению здорового образа жизни.  
Тесты на ловкость, координацию и реакцию 
провели специалисты областного врачебно-
физкультурного диспансера. Воспитанникам 
СШ № 11 нужно было поймать падающую 
гимнастическую палку.  
Специалисты регионального отделения 
Российского Красного Креста рассказали, как 
оказать первую помощь при ранении  
и обезопасить себя от заражения какими-либо 
инфекциями.  
В тематическом соревновании выиграла команда, 
набравшая 46 баллов. Победители получили 
памятные подарки.  
— Эта победа не такая, как в матче, но тоже 
приятная, — говорит Савелий Селезнёв. — Узнали 
много нового о вредных привычках, научились 
оказывать первую помощь.  
— Благодарен организаторам мероприятия. Оно 
прошло очень интересно и классно, — делится 
впечатлениями Павел Дудоров. — Больше 
понравилась станция, на которой нужно было 
кидать дротики. Мы нарисовали плакат о вреде 
курения и употребления алкоголя.  
Подобные мероприятия традиционно 
организуются в Липецкой области. Их задача — 
повысить уровень информированности населения 
по вопросам профилактики ВИЧ, доступности 
диагностики и лечения, мотивировать граждан 
на добровольное тестирование и безопасное 
поведение. 

В третье воскресенье мая в мире ежегодно проходит 
Всемирный день памяти умерших от СПИДа. По 
данным оперативного мониторинга Роспотреб-

надзора, в конце прошлого года в России было зареги-
стрировано более 1 635 719 ВИЧ-инфицированных, выяв-
лено 73 149 новых случаев ВИЧ-инфекции. 

Липецкая область сохраняет статус территории с низ-
ким распространением ВИЧ-инфекции. В регионе с 1993 
года выявлено 4 660 ВИЧ-инфицированных, умерли 915 
жителей. В этом году ВИЧ нашли у 98 человек. Больше 
всего заболевших — от 30 до 49 лет, мужчин — 65,4%.

ВИЧ и СПИД
ВИЧ-инфекция — медленно прогрессирующее ин-

фекционное заболевание, вызываемое вирусом иммуно-
дефицита человека. Характеризуется поражением им-
мунной и нервной систем с последующим развитием на 
этом фоне сопутствующих инфекций, новообразований, 
что приводит инфицированного ВИЧ к летальному ис-
ходу.

СПИД — синдром приобретённого иммунодефици-
та — это конечная стадия развития ВИЧ-инфекции. Ха-
рактеризуется совокупностью определённых симптомов  
и заболеваний, вызванных существенными нарушения-
ми в работе иммунной системы. Клинические проявле-
ния ВИЧ-инфекции разнообразны, в основном это так 
называемые оппортунистические заболевания: пневмо-
цистная пневмония, туберкулёз, грибковые поражения 
кожи и внутренних органов, герпес, токсоплазмоз, сарко-
ма Капоши и онкологические заболевания.

Кто и как может заболеть? 
Любой человек вне зависимости от возраста и места 

проживания может инфицироваться ВИЧ. Сейчас ин-
фекция стала распространяться среди социально благо-
получного населения в возрасте 30–59 лет. Новые случаи 
регистрируются на всей территории нашего региона, 
причём больше 60% — в Липецке. Как показывает ста-
тистика, чаще всего люди заражаются половым путём 
(76,5%). Инфекция проникает при любых, даже единич-
ных, незащищённых (без использования презерватива) 
сексуальных контактах. 

ВИЧ может передаться ребёнку через заболевшую 
мать во время беременности, при родах, так как есть 
контакт с кровью, или при грудном вскармливании. От 
ВИЧ-инфицированных женщин в Липецкой области ро-

дились 452 ребёнка, у десяти из них установлен диагноз 
«ВИЧ-инфекция». Риск инфицирования новорождённого 
снижается, если во время беременности мать принимала 
антиретровирусные препараты. 

— Современная АРВ-терапия не вредит течению бе-
ременности и развитию ребёнка и предотвращает пере-
дачу вируса от матери, — поясняет врач акушер-гине-
колог Липецкого областного центра по профилактике 
и борьбе со СПИД и инфекционными заболеваниями 
Наталья Тупикина. — Если к моменту родов неопре-
деляемой вирусной нагрузки достичь не удалось или 
АРВ-терапия не проводилась вообще, риск передачи 
ВИЧ-инфекции можно снизить, сделав кесарево сече-
ние. В этом случае ребёнок не будет проходить по ро-
довым путям и контактировать с кровью матери, что 
значительно снижает риски заражения. Важно, чтобы 
кесарево сечение было плановым, то есть проводилось 
до начала отхождения околоплодных вод. 

Как определить инфекцию?
Инфекция проникает и через повреждённые кожные 

покровы, слизистые оболочки, кровь. Например, при 
использовании инъекционных наркотиков нестериль-
ными шприцами, при нанесении татуировок, пирсинге, 
прокалывании ушей нестерильным инструментом, при 
использовании инфицированных бритвенных, маникюр-
ных приборов, чужих зубных щёток.

— Определить по внешнему виду, инфицирован чело-
век или нет, невозможно, — поясняет врач-эпидемиолог 
Липецкого областного центра по профилактике и борьбе 
со СПИД и инфекционными заболеваниями Ирина Пи-
люгина. — Узнать, есть ли у человека ВИЧ, можно только 
одним способом — сдать кровь на антитела к ВИЧ. Прой-
ти обследование на ВИЧ-инфекцию бесплатно можно  
в поликлинике по месту жительства или в нашем центре 
на Гагарина,135. Тестирование анонимное. Информация 
о результатах обследования на ВИЧ-инфекцию является 
строго конфиденциальной.

На ранних стадиях выявленная инфекция, своевре-
менное начало лечения и регулярное наблюдение у док-
тора — основные правила, которые помогут ВИЧ-инфи-
цированному человеку прожить до глубокой старости.

_______________________________________________
Текст: по материалам центра  

общественного здоровья и медицинской профилактики
Фото: с сайта freepik 

• при пользовании общим туалетом, 
душем, посудой, постельным бельём;
• при плавании в бассейне, любом 
водоёме, при посещении бани, сауны;
• при занятиях спортом, совместном 
использовании тренажёров;
• при совместном проезде wв 
общественном транспорте, разговоре, 
рукопожатии, кашле, чихании;
• через еду, приготовленную ВИЧ-
положительным человеком;
• через укусы насекомых, животных;
• при поцелуях;
• при уходе за больными СПИДом с 
соблюдением гигиенических правил;
• при совместном обучении в школе, 
вузе, при посещении детского сада.

ВИЧ НЕ ПЕРЕДАЁТСЯ:

Ф
ото: Виктория Толчеева

Ф
ото с сайта freepik
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Не будь рабом! 
Ежегодно 31 мая в мире проводится 

акция под названием «Всемирный 
день без табака, или День отказа от 

курения». Дата была установлена в 1987 
году Всемирной организацией здравоох-
ранения, чтобы привлечь внимание к та-
бачной эпидемии и её последствиям. По 
данным ВОЗ, табак убивает почти поло-
вину употребляющих его людей. О девизе 
2023 года и ситуации в Липецкой области 
«Первому номеру» рассказал главный 
врач Липецкого областного наркодиспан-
сера Михаил Коростин.

— Михаил Иванович, всемирная ак-
ция пройдёт в 36-й раз, какова идея 
этого года?

— В этом году девиз акции: «Выращи-
вать продовольствие, а не табак». Сейчас 
в индустрии задействовано огромное ко-
личество людей, плантации всего мира, 
на которых выращивается табак, занима-
ет площадь, равную территории Бельгии. 
ВОЗ говорит о том, что, если 10 тысяч 
хозяйств перенастроить на выращивание 
продуктов питания, например помидо-
ров, ананасов, можно было бы подорвать 
экономическую суть выпуска табачных 
изделий. К сожалению, так не получится 
с электронными сигаретами, потому что 
они состоят из никотина искусственного 
происхождения. То же с недорогими си-
гаретами. В их составе — стружки, стеб-
ли, так называемый восстановленный 
табак. Бизнес мощный, вот и цепляется. 
По идее, взяли бы и отменили, но не по-
лучается, ведь платят налоги, участвуют  
в труде, поэтому количество курящих 
снижается не очень быстро.

— В Липецкой области много куриль-
щиков?

— В 2013 году был принят федераль-
ный закон об охране здоровья граждан 
от воздействия окружающего табачного 
дыма, и пошёл резкий спад. Если в 2008 
году в регионе курили более 70% взрос-
лого населения, то к 2015-му показатель 
снизился до 35%. Сейчас новый подъём. 
По нашим данным, курят более 40,7% 
взрослого населения и 15,4% молодёжи, 
11% школьников. Это связано с тем, что 
табачная мафия перестроилась и нацели-
лась на наиболее поддающуюся воздей-
ствию аудиторию — молодёжь. Рост идёт 
именно за счёт никотиносодержащих 
приспособлений. Это вейпы (устройства, 
используемые для испарения веществ 
для вдыхания. — Прим. ред.), айкосы 
(устройства, заменяющие обычную сига-
рету с табаком, в них применяются «сти-
ки», которые не горят, а подогреваются 
до 350°C. Это вызывает тление табачной 
крошки и нагрев содержащегося в ней 
глицерина. — Прим. ред.). Их курят более 
60% молодых людей. 

— Чем они так привлекают? 
— Дело в том, что был создан миф, 

будто с помощью электронных сигарет 
можно бросить курить. Но это не так! 
Миф внедрялся для того, чтобы люди, 
отказывающиеся от табака, не переста-
ли отдавать свои деньги и продолжали 

употреблять никотин, который по всем 
медицинским критериям считается нар-
котиком. Во-первых, к нему есть патоло-
гическая зависимость, то есть я понимаю, 
что мне плохо, но продолжаю его употре-
блять. Во-вторых, человек постоянно уве-
личивает дозу для достижения эффекта. 

В-третьих, присутствует синдром от-
мены — становится плохо, возникает 
депрессивное состояние и хочется поку-
рить. Интенсивность влечения к никоти-
ну равняется влечению к героину, когда 
человек говорит: «Дайте мне пять минут, 
выйду покурить». 

— Было мнение, вейпы безобидны…
— Его навязывали транснациональ-

ные корпорации для увеличения прибы-
ли. Они хитро обходили законодатель-
ство: вроде бы не табак, а жидкость, нет 
продуктов горения. Но во всех куритель-
ных «приспособлениях» содержится ни-
котин. Пять лет назад учёные не могли 
говорить о последствиях использования 
электронных сигарет, ещё не была нара-
ботана научная база. Оказалось, что за-
висимость сохраняется, интенсивность 
курения та же. Отличие в том, что изме-
нения в организме происходят гораздо 
быстрее, чем при обычном курении. Рань-
ше мы видели изменения в пищевари-
тельной, иммунной, сердечно-сосудистой 
системах спустя 10 лет, сейчас — в первые 
месяцы употребления. 

— Что именно выявляется?
— Почти сразу возникает неинфек-

ционная пневмония. В состав жидкости 
входит глицерин, эфирные масла, при 
нагревании они проникают не просто  
в лёгочную ткань, а в сами альвеолы. На-
рушаются дыхательные функции. Люди 
кашляют, задыхаются. В Америке уже 
зарегистрировано более 1 000 смертей 
подростков от таких заболеваний. Второй 
момент — от обычного табачного дыма 
у человека першит в горле, это некая за-
щитная функция организма, которая мо-
жет остановить его в курении. Здесь же 
добавляют специальные соли, уничтожа-
ющие першение: горечь не чувствуется, 
вдыхается как обычный парфюм. Вместо 
одной затяжки человек делает пять, по-
лучает гипердозу никотина, происходит 
спазм сосудов, образуется некроз. И мы 
видим в 20–25-летнем возрасте инфар-
кты, инсульты именно у курильщиков. 
Очень страшный момент:  идут изме-
нения в гормональном фоне — на 50% 
снижается у мужчин уровень тестосте-
рона, а у женщин эстрогена. Нарушается 
гендерность: мальчики становятся более 
осторожными, с неестественными движе-
ниями, а девочки грозные, хоть на танк! 

Гормональный дисбаланс не восста-
навливается. Вообще! И что произойдёт 
дальше? К 30 годам мы получим инва-
лидов: куча болезней, сниженный им-
мунный фон, без возможности родить нор-

мальных детей. Наконец-то в этом году 
принят жёсткий закон по ограничению 
продаж и использования вейпов и айкос. 
С 1 сентября они будут продаваться в ма-
газинах, а не в киосках, на них наложен 
налог, значительно вырастет цена. Ду-
маю, резко упадёт количество таких ку-
рильщиков. 

— Выходит, лучше курить обычные си-
гареты? 

— Лучше вообще не курить и не про-
бовать! Обычные сигареты хороши тем, 
что мама с папой их унюхают (улыбается). 
Электронные сигареты нельзя было контро-
лировать. От ребёнка пахнет фиалкой или 
яблоком, может, он жевательную резинку 
пожевал. Посмотрите, что в школе творит-
ся: если есть вейп, значит, ты человек. Дети 
хвастаются друг перед другом, у кого какой. 
Есть и родители, которые не понимают, что 
творят. В одной школе учительница забрала 
у ученика вейп, пришёл отец-юрист и го-
ворит: «Я вас засужу, вы частную собствен-
ность забрали у моего сына. Не имели пра-
ва!» И всё!  

— 31 мая — День отказа от курения. Как 
отказаться? 

— Есть люди, которые не бросают, 
даже когда им плохо: болит сердце, сте-
нокардия, кашель, задыхаются. У нас был 
доктор — заядлый курильщик, не мог 
бросить курить. Умер от хронической об-
структивной болезни лёгких. Последние 
годы он дома спал с кислородным балло-
ном. Машиной перестал управлять, голо-
ва кружилась. Работал на первом этаже, 
на второй уже не мог подняться. Хотя мы 
вместе с ним курили. И бросали вместе, 
но он не смог. 

— Как вы смогли? 
— Понял, что главное — не быть рабом. 

Курение — это рабство физическое, духов-
ное. Осознал, что продаю себя душевно. 
По-русски говоря, дьяволу. Недаром святые 
отцы называют табакокурение — воскури-
ванием фимиама дьяволу. Табак меняет 
человеческую психику, человек становится 
зависим. 

— С чего начать?
— Нужно понимать, что будет тяжело 

первые несколько дней.  Может возник-
нуть вялость, слабость. Это необходимо 
преодолеть. Замените никотин. Хорошо 
помогает полоскание рта в течение дня 
отваром коры дуба (столовая ложка коры 
на стакан кипятка), что-то кислое (яблоко, 
апельсин), также можно настругать спич-
ки из побега молодой черёмухи и жевать 
вместо сигареты. Есть различные методи-
ки, в том числе дыхательные гимнастики. 
Нужно лично общаться с человеком. Есть 
хорошие лекарства, названия не буду назы-
вать. Их нужно применять под контролем 
врача. Если нужна помощь, консультация 
медицинского работника, у нас есть теле-
фон доверия: 43-00-98. Работают центры 
медицинской профилактики в поликли-
никах № 1, № 7, городской больнице «Ли-
пецк— Мед». Практически во всех районах 
региона обучили терапевтов, врачей об-
щей практики, которые консультируют по 
табачной зависимости. Обращайтесь, мы 
всегда поможем!

_________________________________
Беседовала Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин

«
«

КУРЕНИЕ —  ЭТО РАБСТВО ФИЗИЧЕСКОЕ, 
ДУХОВНОЕ... НЕДАРОМ СВЯТЫЕ ОТЦЫ НАЗЫВАЮТ 

ТАБАКОКУРЕНИЕ ВОСКУРИВАНИЕМ ФИМИАМА 
ДЬЯВОЛУ. ТАБАК МЕНЯЕТ ПСИХИКУ
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« « СЛУШАЯ МУЗЫКУ, ПАЦИЕНТ МЕНЬШЕ 
ВНИМАНИЯ ОБРАЩАЕТ НА БОЛЬ, И ЕМУ 

СТАНОВИТСЯ НЕМНОГО ЛЕГЧЕ

Целительные ритмы
Музыка Баха и Моцарта способству-

ет снижению частоты сердечных 
сокращений: успокаивает пульс, 

снижает давление. Это доказал немецкий 
кардиолог и по совместительству органист 
профессор Рурского университета Ханс Ио-
ахим Траппе. О возможностях доступного 
«лекарства» — в материале. 

Уменьшает боль
Классическая музыка работает как обез- 

боливающее — это выяснили в ходе экспе-
римента в Лондонском университете коро-
левы Марии. В тестировании участвовали 
люди, страдающие от хронических болей. 
Большинство из них после музыкальных 
сеансов почувствовало себя гораздо лучше. 

— Убедительных однозначных данных 
о том, что музыка работает как анальгетик, 
я не встречал, — поясняет врач-онколог, 
хирург клиники факультетской хирургии 
имени Бурденко Сеченовского университе-
та Дмитрий Вычужанин. — Но, само собой, 
музыкотерапия улучшает психоэмоцио-
нальный фон. Это не воздействие непосред-
ственно на болевые рецепторы, но пациент 
меньше обращает внимание на болевой 
синдром, ему становится лучше. Не случай-
но такая практика применяется в хосписах, 
паллиативных отделениях.

Помогает пережить стресс
Исследования доктора Траппе доказа-

ли, что прослушивание классических про-
изведений не только успокаивает пульс, но 
и снижает артериальное давление. Тот же 
результат был получен и в ходе эксперимен-
та на факультете психологии Калифорний-
ского университета. Участников поставили 
в условия стресса, предложив за короткое 
время решить сложную задачу. При этом ис-
пытуемых разделили на три группы: одни 
слушали джаз, вторые — поп-музыку, тре-
тьи — классику. Именно последняя группа 
показала наибольшую стрессоустойчивость, 

у этих студентов зафиксировали более низ-
кий уровень артериального давления.

— Есть гипотеза, что первым ритмом, 
который воспринимается человеком, ста-
новится ритм биения материнского серд-
ца, — говорит клинический психолог Олеся 
Толстухина. — Затем к нему присоединяют-

давнем исследовании Американской 
психологической ассоциации сравнива-
лось, с какой скоростью участники вы-
полняют различные задания, требующие 
умственных усилий, работая либо в ти-
шине, либо под музыкальные записи. Ока-
залось, что музыкальное сопровождение 

использовать спокойную музыку, а также 
так называемый белый шум (звуки приро-
ды)для расслабления и безопасного спосо-
ба лечения нетяжёлой бессонницы.

Концерт для новорождённых
В одном из старейших родильных до-

мов Санкт-Петербурга — НИИ акушерства, 
гинекологии и репродуктологии имени 
Отта — есть орган. Первый инструмент 
установили здесь более века назад по насто-
янию тогдашнего директора Повивального 
института доктора Дмитрия Оскаровича 
Отта. Он принимал роды у императрицы 
Александры Фёдоровны, оперировал жену 
Чехова, увлекался практической медици-
ной и научными исследованиями.

Отт работал с известным физиологом 
Иваном Тархановым. Они изучали вли-
яние на организм тепла, света, холода, 
музыки. Так и возникла идея установить 
орган в актовом зале института. Идею 
пришлось отстаивать — чиновники не 
понимали, зачем роженицам музыка. Но 
Отт был уверен, что органная музыка  
не развлечение, а средство исцеления. 
Концерты проходили почти ежедневно,  
в палатах, где лежали роженицы, музыка 
транслировалась, для этого к каждой по-
стели была проведена телефонная трубка .

Как рассказал один из директоров 
института академик РАН Эдуард Айла-
мазян, музыка всё шире применяется  
в разных областях медицины: в 1991 году 
в Англии разработали первую программу 
музыкальной терапии, в Швеции существу-
ет музыкально-терапевтическое общество, 
в США ассоциация музыкальной терапии 
объединяет три тысячи врачей.

Классика и рок
Музыка Моцарта считается универсаль-

ной по своему благотворному влиянию на 
организм человека. Лечебным эффектом об-
ладают все произведения автора, это явле-
ние получило название «эффект Моцарта».

— Результаты исследований подтвер-
дили: прослушивание музыки во время 
беременности благотворно влияет на её 
течение, родоразрешение и развитие мла-
денца, — рассказал академик Айламазян. 
— В то же время некоторую прекрасную, 
но тревожную музыку, например «Боле-
ро» Равеля, рекомендовать нельзя. Под-
ходящие инструменты — фортепиано, ви-
олончель, скрипка и, конечно, орган.  

Рок-музыка, в отличие от классики, мо-
жет негативно сказаться на здоровье. Учё-
ными установлено, что под воздействием 
громкого рока может произойти открытие 
гематоэнцефалического барьера (полупро-
ницаемая мембрана, отделяющая мозг 
от кровеносного русла. Защищает мозг от 
большинства веществ, циркулирующих в 
крови, и сохраняет внеклеточную среду во-
круг нейронов. — Прим. ред.).Повышенная 
проницаемость этого барьера создаёт опас-
ность проникновения патогенов, которые 
могут поразить оболочки головного мозга 
и способствовать развитию болезни, напри-
мер рассеянного склероза или менингита, 
других заболеваний нервной системы.

___________________________________
Текст: Ирина Невинная

Фото с сайта freepik
Страница подготовлена  

в рамках совместного проекта  
«Первого номера» и «Российской газеты»

ся успокаивающее укачивание, засыпание 
под колыбельные и так далее. То есть ритм 
и мелодия автоматически ассоциирова-
ны с успокоением, стабилизацией работы 
вегетативной нервной системы. Правда,  
у каждого из нас были индивидуальные об-
стоятельства привыкания к таким ритмам, 
поэтому и предпочтения в музыке разные.

Обеспечивает высокую 
работоспособность

Одним, чтобы сосредоточиться, нужна 
полная тишина. Другим — негромкий шум 
офиса или, например, кафе. Исследования 
подтвердили, что однообразные фоновые 
звуки в кофейне помогают мозгу работать 
активнее. Влияет на когнитивные функ-
ции и музыка. В не-

может затруднить выполнение сложных  
и незнакомых задач, однако заметно усили-
вает продуктивность при рутинной работе.

— Многие хирурги, в том числе и я, опе-
рируют под музыку, — рассказал Дмитрий 
Вычужанин. — У каждого — свой любимый 
плей-лист. Я, например, предпочитаю джаз 
— ненавязчиво, для фона.  

Улучшает сон
Исследование института поведенче-

ских наук при университете Земмельвайса 
в Будапеште подтвердило, что классиче-
ская музыка может помочь при бессонни-
це. В эксперименте участвовали 94 чело-
века, которые жаловались на проблемы со 
сном. Первой группе «прописали» перед 
сном слушать классическую музыку или 

аудиокниги. Контрольная 
группа вела привычный 

образ жизни. Через 
три недели у «му-

зыкантов» ин-
декс качества 

сна стал за-
метно выше. 
Сомнологи 
часто реко-
м е н д у ю т 

ВКЛАДКА «АНАТОМИЯ ЖИЗНИ»
РЕДАКТОР: ТОЛЧЕЕВА В.О.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР:  
ПАПИНА В.Ю.  

КОРРЕКТОР: МАНАЕНКОВА Е.С. 
E-MAIL: GAZETA1N@YANDEX.RU.

ПО ВОПРОСАМ РАЗМЕЩЕНИЯ РЕКЛАМЫ: 
ТЕЛ. 285-974, REKLAMA@OPENLIPETSK.RU
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Кличка: Чен
Возраст: 2 года
Здоровье: привит, 
кастрирован  
и обработан от 
паразитов с отметками 
в ветпаспорте.
Особая история:  
попал в приют  
с огнестрельным 
ранением. Было 
раздроблено 
плечо. Лечение 
пройдено. Сейчас 
это компанейский, 
но скромный парень. 
Приучен к поводку.

Кличка: Мартин
Возраст: 8 месяцев
Здоровье: привит, 
кастрирован  
и обработан от 
паразитов с отметками 
в ветпаспорте.
Особая история: 
мальчишка послушный, 
характер покладистый. 
Внимательный, 
ловит каждое слово. 
Несмотря на возраст, 
проявляет охранные 
качества. Будет верным 
другом.

Кличка: Гамлет
Возраст: 1,5 года
Здоровье: привит, 
кастрирован  
и обработан от 
паразитов с отметками 
в ветпаспорте.
Особая история: 
здоров, в еде 
непривередлив. 
Хорошо ладит  
с другими животными, 
любит внимание, ласку 
и вкусняшки. Немного 
застенчивый. Подойдёт 
для содержания  
в квартире.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере животных 
или условиях усыновления 
можно задать руководителю 
приюта Екатерине Олеговне 
Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Шарль
Возраст: 4–5 месяцев
Здоровье: обработан 
он паразитов, 
привит с отметками 
в ветпаспорте, по 
достижении возраста 
будет кастрирован.
Особая история: 
умный и храбрый  
пёс, отличный 
охранник. Знает  
и терпит трёхразовый 
выгул. Хорошо ходит 
на поводке. В силу 
возраста активный  
и игривый. 

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА

СОРОКА В ВОЗДУХЕ
17-й фестиваль ремесленников «Сорока базар» (0+) 

пройдёт на Зелёном острове 27 мая

Т ворческая ярмарка-фестиваль ручных работ, ма-
стер-классы, море музыки от лучших липецких 
диджеев — Зелёный остров в очередной раз станет 

центром притяжения для ярких, креативных и позитив-
ных людей. Тема фестиваля — воздух и воздушные змеи. 
Их научат делать на специальном мастер-классе.

— Гости фестиваля смогут прийти и со своими воздуш-
ными змеями. Потом мы все вместе запустим их в небо, 
— рассказала организатор «Сороки базара» Наталья Чер-
нобривец. — Фестиваль воздушных змеев символизирует 
добро, единение и стремление к развитию. К тому же это 
возможность креативно представить себя или свой бренд.

От свечей до украшений
Свои творческие проекты представят более 120 ма-

стеров из Липецка, Ельца, Задонска, Тамбова, Орла, Во-
ронежа, Москвы. Они работают в разных техниках и на-
правлениях. У каждого свой индивидуальный дизайн, 
технология производства, и даже аналогичные товары 
неповторимы. Уже шестой раз планирует продемонстри-
ровать свой бренд свечей и ароматических аксессуаров 
для дома липчанка Виктория Александрук. Изготовлени-
ем свечей она занялась два года назад. 

— На своей даче собираю и сушу декор для аромаса-
ше, — рассказывает Виктория. — Мою продукцию можно 
назвать экологически чистой, ведь она не наносит вреда 
окружающей среде, и я всегда готова принять от моих 
клиентов пустые баночки из-под свечей для повторной 
заливки. 

— Участвуем пятый раз, — рассказывает Екатерина, ко-
торая представит ювелирную бижутерию и украшения 
ручной работы из жемчуга. — Мы с моим партнёром по 
бизнесу посещали разные ярмарки в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Воронеже, Тамбове, но наша «Сорока» самая 
лучшая. Уровень организации мероприятия, большое 

внимание к мастерам и гостям — всё это чувству-

ется, поэтому «Сорока» — праздник для всех, который 
оставляет долгое приятное послевкусие. 

Секрет крема
Позитива, новых знакомств и продаж ожидает от фе-

стиваля Елена Касимова. Она представит свою линейку 
косметики для тела. Говорит, что использует только на-
туральные масла, пенообразователи и безопасные консер-
ванты. Специально для читателей «Первого номера» Еле-
на раскрыла секрет создания защитного крема для рук:

— Он содержит три фазы: масляную, водную и акти-
вы. В масляную добавляю пчелиный воск и эмульгатор. 
Растапливаю всё до нужного состояния. Тем временем 
нагреваю очищенную воду до такой же температуры, что 
и масла, и соединяю их друг с другом, взбивая миксером. 
Оставляю смесь остыть до +30°C, начинаю вводить акти-
вы: D-пантенол, глицерин, экстракт ромашки. Взбиваю до 
консистенции нежного крема. И вуаля, крем готов! 

Зелёный маркет
У мастера Елены Миронцевой в рамках фестиваля 

особая миссия — она организатор, по её словам, первого  
и единственного в Липецке «Зелёного маркета». 

— Это место, где собираются любители комнатных рас-
тений, — говорит Елена. — Они здесь общаются, продают 
горшочные цветы и обмениваются ими. Сейчас в мире 
развивается движение «урбан джангл» (сообщество лю-
бителей растений, создание интерьера при помощи ком-
натных цветов. — Прим. ред.). «Зелёный маркет» — про-
должение этой идеи. 

Праздник стартует в 12:00 и завершится в 22:00. Весь 
день для гостей: творческие семинары, весёлые старты, 
футбол, йога, детская программа с батутами. 

_________________________________________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото предоставлено организаторами фестиваля
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Липчанка просит продлить схему движения  
автобуса для жителей и садоводов 10-й Шахты

МАРШРУТ НЕ ПОСТРОЕН 

Олег Володин,  
начальник ОГИБДД УМВД  
по Липецку подполковник полиции

«Внимание — дети!» 
— Автоинспекторы бьют тревогу: в Липецкой 
области остаётся высоким уровень детского 
дорожно-транспортного травматизма. За четыре 
месяца 2023 года отмечен рост на 8,3% (39) 
количества ДТП с участием несовершеннолетних  
и на 18,4% (45) пострадавших в них детей.  
В самом Липецке с начала года зарегистрировано 
18 дорожно-транспортных происшествий  
с участием детей и подростков. В прошлом году за 
этот период их было всего 14, то есть рост почти 
на треть (28%). К счастью, никто не погиб, но 21 
ребёнок получил травмы разной степени тяжести.  
В прошлом году таких было 13. 
Анализ этих ДТП показывает: дети — это наиболее 
уязвимая категория участников дорожного 
движения, как в качестве пешеходов, так  
и в качестве пассажиров. С начала года в городе 
произошло 9 ДТП, где пострадали дети-пешеходы, 
и 9 — дети-пассажиры. По вине водителей 
транспортных средств произошло 16 дорожно-
транспортных происшествий. В двух случаях 
виновниками ДТП стали сами несовершеннолетние.  
Остро стоит и вопрос использования средств 
индивидуальной мобильности подростками. Только 
в апреле три школьника (учащиеся липецких 
школ № 5, 41 и 49) получили травмы, катаясь на 
электросамокатах. 
В целях обеспечения безопасности детей в летний 
период с 15 мая по 16 июня в области проводят 
профилактическое мероприятие «Внимание — 
дети!». 
Профилактику детского дорожно-транспортного 
травматизма обсудят на совещаниях, педсоветах, 
родительских собраниях. Специальные посты 
выйдут на школьных сайтах, в социальных сетях и в 
родительских чатах. В мае во всех школах пройдёт 
единый день безопасности дорожного движения. 
Для ребят проведут тематические линейки,  
а для родителей — собрания с приглашением 
сотрудников ГИБДД. Классные руководители перед 
началом летних каникул проведут классные часы 
и инструктажи. Ребятам напомнят, что на дороге 
необходимо быть предельно внимательными. 
Внимание старшеклассников обратят на 
вопросы безопасного использования средств 
индивидуальной мобильности и мототранспорта. 
В загородных детских и в пришкольных лагерях 
летом также проведут единые дни безопасности 
дорожного движения «Мы выбираем жизнь!».  
Начеку будут родительские патрули — вместе 
с экипажами ГАИ они будут патрулировать 
территорию у школ в утренние часы в местах 
посадки или высадки детей-пассажиров. 
К мероприятиям по освещению безопасности 
дорожного движения привлекут членов отрядов 
ЮИД. Ребята напишут «Письма ЮИД» к участникам 
дорожного движения, нанесут «граффити 
дорожной безопасности» (пропагандистские 
лозунги вблизи пешеходных переходов у детских 
садов и школ), проведут акции «Водитель — дети на 
дороге» и «Пристегни самое дорогое».  
Я обращаюсь к каждому читателю «Первого 
номера»: пожалуйста, проведите беседы со 
своими детьми, внуками, племянниками. 
Напомните им ещё раз, как важно соблюдать 
правила движения. Будьте и сами предельно 
внимательны на дороге как в качестве пешеходов, 
так и в качестве водителей: не перевозите 
детей без детских удерживающих устройств, 
не выезжайте на полосу, предназначенную для 
встречного движения, соблюдайте очерёдность 
проезда перекрёстков, не превышайте 
установленной скорости движения.

О
БСТАН

О
ВКА Н

А Д
О

РО
ГАХ
В редакцию «Первого номера» липчане часто обра-

щаются с самыми разными просьбами и предло-
жениями. Приходят лично или пишут нам письма. 

Такая обратная связь очень радует и помогает понять, 
какие темы сегодня волнуют вас больше всего. 

Недавно к нам поступило письмо от пенсионерки Ва-
лентины Васильевны Яковлевой. Один из её главных во-
просов — о возможном улучшении работы общественно-
го транспорта.

Дополнение пройденного
Валентина Яковлева пишет: «Прошу помочь решить 

проблему жителей и садоводов посёлка 10-я Шахта. 
Маршруты некоторых городских автобусов насчитыва-
ют до 30 остановок. Наш — маршрут № 3 — только 10. 
Автобус ходит строго по расписанию, претензий нет. Но 
садоводам (это в основном пенсионеры) приходится 
добираться до садов с пересадками. Просьба: продлить 
маршрут автобуса № 3 до рынка или маршрут № 37 до 
10-й Шахты». 

Возможно ли продлить маршруты? С этим вопросом 
мы обратились в городской департамент транспорта.

— Остановка «Центральный рынок» не имеет возмож-
ности стать конечным пунктом для автобусов маршрута 
№ 3. Отсюда выезжает большое количество пригородно-
го автотранспорта, — сообщили в профильном департа-
менте. — А увеличение протяжённости маршрутов № 3 
и № 37 приведёт к сокращению рейсов, что не лучшим 
образом скажется на качестве транспортного обслужива-
ния населения.

Почта
Кстати, само письмо липчанки тоже вызвало вопрос 

о «маршруте» — только уже у редакции газеты. Дело  
в том, что нам принесли его с опозданием: судя по дате 
на почтовом штемпеле, на пять дней позже, чем долж-
ны были. Почему так долго шло письмо с одной улицы 
Липецка на другую? С этим вопросом мы обратились  
в УФПС Липецкой области. 

Если у вас есть тема для фельетона или 
вы хотите пожаловаться на проблему:
● звоните: 285-972;
● пишите: 398050, Липецк, ул. Плеханова, 
34, редакция газеты «Первый номер» 
или gazeta1n@yandex.ru. 

По вопросам ЖКХ можете обратиться  
по телефону: 22-95-45. 
Узнать расписание городских 
автобусных, трамвайных  
и садоводческих маршрутов можно  
на сайте департамента транспорта 

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

— Мы приносим извинения за сложившуюся ситуацию, — 
прокомментировали в пресс-службе УФПС. — Всю простую 
письменную корреспонденцию почтальон должен достав-
лять в почтовые ящики адресатов на следующий день после 
её обработки в отделении. По оттиску почтового штемпеля 
на письме читателя газеты «Первый номер» видно, что сро-
ки доставки корреспонденции по городу не нарушены. Но  
в отделении на доставочном участке была открыта вакансия 
почтальона, поэтому всю корреспонденцию временно до-
ставляли другие сотрудники, из-за чего письмо дошло в ре-
дакцию газеты позже. Это абсолютно недопустимо, со всеми 
сотрудниками отделения мы провели дополнительный ин-
структаж о строгом соблюдении правил оказания почтовых 
услуг. Сейчас в почтовом отделении 398050 штат укомплек-
тован — письма поступают вовремя.

Касается каждого
Помимо транспорта, Валентину Яковлеву волнуют и 

другие сферы жизни родного города, например ЖКХ. Она 
посетовала, что при плохой работе управляющей компа-
нии жителям советуют переизбрать её. «Но разве мы зна-
ем, как будет работать новая?» — недоумевает липчанка.

Наша читательница поделилась мыслями, как, по её 
мнению, можно помочь в вопросе обмеления рек. «В 
моей юности возле рек были заливные луга — во вре-
мя дождей чистая вода из них стекала в реки. Но потом 
большинство лугов распахали почти до берегов. В итоге с 
дождями в русло смывается чернозём, реки засоряются». 

Валентина Яковлева также пожаловалась на плачев-
ное состояние рощи рядом с соседним домом на проспек-
те Победы, 27. «Собрали жителей, решали вопрос о бла-
гоустройстве двора с привлечением наших средств. Что 
будет — поживём-увидим», — рассуждает пенсионерка. 

Все замечания мы передали в департамент ЖКХ. Ждём 
новых писем с предложениями, как улучшить город, от 
наших читателей!

__________________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин
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ЕДУ Я В АВТОБУСЕ
Корреспондент «Первого номера»  

проверил чистоту автобусов на городских маршрутах 

О дними из самых частых жалоб на 
работу общественного транспор-
та остаются нарекания на грязь  

в автобусах. Департамент транспорта ре-
гулярно проверяет маршруты. Вот и мы 
решили прокатиться по нескольким из 
них и выяснить, почему одни автобусы 
сияют чистотой, а в другие и заходить не-
приятно.

№ 8, или  
Поездка с комфортом

«Чистота, уют и комфорт!» — так  
я охарактеризовала бы поездку в од-
ном из автобусов по этому марш-
руту. Ехала в тёплую и солнеч-
ную погоду. Бабули впереди меня 
обсуждали начавшийся дачный сезон.  
В салоне легко дышалось. Не было духо-
ты. И было очень чисто. 

Молодая женщина, сидевшая рядом, 
читала печатную книгу, что уже редко 
встретишь. Но как же всё-таки хорошо 
жить в мире современных технологий. 
Бортовой навигатор показывал каждую 
остановку, её название можно было про-
читать по бегущей строке. На небольшом 
экране я смогла посмотреть и рекламу,  
и новости. Плавная езда водителя, соблю-
дение скоростного режима — всё это не 
могло не радовать. В тот момент в моей 
голове промелькнула мысль: «Очень цен-
но, когда заботятся об удобстве и безопас-
ности пассажиров».

«
«

НО ВСКОРЕ МОЙ 
ВЗГЛЯД УПАЛ НА 
РАЗРИСОВАННЫЕ 

СИДЕНЬЯ — КТО-ТО ИЗ 
ПАССАЖИРОВ ОЧЕНЬ 
СИЛЬНО ПОСТАРАЛСЯ

№ 40, или  
Живописный салон 

Стоял хмурый дождливый, но вполне 
тёплый день, когда в план моего марш-
рута вошёл автобус № 40. Несмотря на 
уличную грязь, он подъехал чистым. 
Даже в дождливую погоду из окошка мне 
удалось рассмотреть все остановки, чтобы 
не пропустить свою. Когда водитель плав-
но трогался и ехал, чувствовался лёгкий 
приятный ветерок. Створки некоторых 
окон были приоткрыты. «Кондиционер 
хорошо, но приятно, когда можно поды-
шать свежим воздухом», — подумала я. 

Мелькнула мысль и о чистоте всего 
салона. Но вскоре мой взгляд упал на раз- 
рисованные сиденья — кто-то из пасса-
жиров очень сильно постарался. Буквы, 
иероглифы, слова — изображено всё кра-

ли у меня доверие. Я расположилась  
у окошка и увлеклась чтением новостной 
статьи в интернете, как вдруг на одной 
из остановок в автобус вошёл темново-
лосый бородатый мужчина невысокого 
роста. В руках он держал баян. Мужчина 
так резво играл на нём, что пассажиры 
даже отвлеклись от своих гаджетов — 
нечасто услышишь живую музыку в ав-
тобусе. Это подняло моё настроение на 
весь оставшийся день. «Мужчина — та-
лант!» — похвалила одна из пассажирок. 

Когда едешь в чистоте и поряд-
ке, ощущаешь себя в безопасности, то  
и на душе становится радостно и легко. 
Хочется чувствовать себя комфортно 
в каждом автобусе, а таких в Липецке 
большинство. Главное, чтобы мы сами, 
пассажиры, не портили их.

___________________________
Текст: Ксения Ермакова

Карикатура: Елизавета Фурсова,  
Яна Одинцова, Полина Кубракович

В Липецке продолжаются проверки 
санитарного состояния автобусов. 
Перечень маршрутов для контроля 
составляется на основании обращений 
липчан, поступающих по различным 
каналам связи: соцсети, Единая 
диспетчерская служба, Центр 
управления регионом, сообщает пресс-
служба мэрии.  
На прошедшей неделе горожане 
больше всего жаловались на автобусы 
№ 352, 27, 346. Их санитарное 

состояние и уровень оформления 
информации в салоне не удовлетворил 
и специалистов департамента 
транспорта. Соответствующие 
акты составлены и отправлены 
перевозчикам, сообщает пресс-служба 
мэрии. 
А вот к компании, обслуживающей 
маршруты №  33, 34, 40, 359, 343, 
штрафные санкции уже применены. 
Причиной стало несоблюдение 
водителями расписаний движения.

Профильный городской департамент еженедельно контролирует 
санитарное состояние общественного транспорта. Принять участие  
в рейдах могут все желающие. Для этого необходимо оставить заявку на 
сайте ведомства, перейдя по QR-коду 

ПРОВЕРЯЕМ ВМЕСТЕ

№ 346, или  
Аккуратный водитель

После этой поездки я пересела в более 
чистый автобус № 346. Однако транспорт 
не отличался новизной. При передвиже-
нии доносились скрип и дребезжание. 
Но вокруг себя я не заметила ни пыли, 
ни мусора. Водитель ехал аккуратно, не 
«рвал» автобус. Удивило, что некоторые 
пожилые люди ещё соблюдают масочный 
режим. 

Мой взгляд упал на мальчика, сидев-
шего справа от меня. Он внимательно на-
блюдал за видом в окне. И правда, было 
красиво: солнце уже заходило, а небо на 
горизонте окрасилось всеми оттенками 
розового.

№ 330, или Живая музыка 
В один из солнечных дней мне по-

счастливилось ехать в автобусе № 330. 
Чистота салона, доброжелательность 
и аккуратность водителя сразу вызва-

сиво. Но зачем портить общественный 
транспорт?

 № 302, или  
Резкое торможение

Стоял тёплый вечер, который, к сожа-
лению, был неожиданно испорчен, ког-
да я зашла в автобус маршрута № 302. 
Пыль и духота сразу же атаковали меня. 
«Очень неуютно, хочется поскорее вый-
ти на нужной остановке», — возмутилась  
я про себя. 

Во время поездки водитель не раз 
резко и неожиданно тормозил. На ли-
цах многих пассажиров читалось недо-
вольство. 



№ 20 (444) 23 мая 2023 года18 НАШИ ЛЮДИ

Майским утром на самом древнем в городе Ев-
докиевском кладбище было непривычно много 
народа. Представители администрации, каде-

ты, военные, школьники, поисковики — люди старались 
не нарушать привычную тишину. Они осторожно пере-
говаривались, держа в руках по две или четыре красные 
гвоздики. Торжественную тишину нарушили строки 
из стихотворения Михаила Богданова: «Я знаю, завтра 
будет бой. Он станет для меня последним…» Липчане 
медленно отправились к свежему памятнику, чтобы  
с почестями проводить солдата Великой Отечественной 
войны в последний путь. 

Остался на передовой
Несмотря на то что недавно мы отпраздновали 

78-летие со Дня Победы, тысячи бойцов до сих пор ещё 
не вернулись в родные места. Так случилось и с Алексеем 
Кузнецовым. Он отправился на фронт одним из первых 
— в июне 1941 года, долгие годы считался пропавшим 
без вести. Его возвращение домой растянулось на деся-
тилетия.

Молодой человек был уроженцем Оханского района 
Молотовской области (Пермский край). Служил в зва-
нии рядового связистом 112-й стрелковой дивизии 51-го 
стрелкового корпуса 22-й армии. Как позже выяснили 
поисковики, 30-летний мужчина погиб в окружении фа-
шистских захватчиков под городом Невель Псковской 
области. В июле 1941 года здесь были жесточайшие бои: 
его дивизию практически полностью разбил враг.

Судьбоносный медальон
— Мы, поисковики, ждали этого дня около пяти ме-

сяцев, — рассказал руководитель регионального отделе-
ния общероссийского общественного движения «Поис-
ковое движение России» в Липецкой области Владимир 
Селезнёв. — Осенью прошлого года со мной связались 
псковские поисковики из отряда «Патриот 60» и сказа-
ли, что в ходе раскопок они обнаружили останки бойца, 
а на нём — солдатский медальон.

Если бы не сохранившиеся в нём сведения, судьбу 
Алексея Кузнецова могли бы так и не узнать. В ходе со-
вместной архивной работы псковским и пермским поис-
ковикам удалось установить имена родственников сол-
дата. Выяснилось, что в послевоенные годы его близких 
разбросало по всей многонациональной стране — Урал, 

В Липецке с почестями захоронили останки солдата, 
погибшего в июле 1941-го

ПОСЛЕДНИЕ ЗАЛПЫ 
пал без вести, как и 
сотни тысяч других 
солдат. От бойца 
осталась фотогра-
фия. По ней и сде-
лали надгробный 
памятник погибше-
му связисту.

— Когда нам по-
звонили поискови-
ки и сказали, что 
они по поводу мо-
его прадеда, я сна-
чала не поверила. 
Подумала, а вдруг 
мошенники. Потом 
первая реакция: да 
ладно, такого не 
может быть! — де-
лится эмоциями 

Марина Пинигина. — Я была в шоке, в каком-то ступоре. 
Потом уже всё расспросила подробнее. На один из во-
просов поисковиков: где хоронить, в братской могиле 
или в Липецке, — ответила сразу: заберём домой. Ведь 
никто не забыт, ничто не забыто. Мы будем помнить, 
знать, куда приходить. Это же наш родной человечек! 

Низкий поклон
Правнучка бойца говорит, что внутри появилось ка-

кое-то умиротворение, спокойствие от того, что прадед 
вернулся домой. 

— Низкий поклон всем поисковым группам, которые 
нашли нашего дедушку. Рада, что есть такие люди. Они 
совершают подвиг, чтобы неизвестные герои нашей Ро-
дины вернулись домой. А мы теперь часто будем сюда 
приходить. И есть кому: подрастают три праправнучки 
и один праправнук! — прослезилась Марина Пинигина.

После трогательных речей грянул военный оркестр. 
При пронзительных звуках «Журавлей» (песня компо-
зитора Яна Френкеля на стихи Расула Гамзатова. — Прим. 
ред.) некоторые липчане не смогли сдержать слёз. Под 
залпы воинского салюта капсулу с прахом солдата тор-
жественно предали земле. Вице-мэр Анна Шамаева, на-
чальник областного управления молодёжной политики 
Екатерина Щукина, представители военкомата, Липец-
кого регионального отделения «Поисковое движение 
России», регионального центра подготовки граждан РФ 
к военной службе и военно-патриотического воспита-
ния населения, активисты общественных организаций 
возложили цветы к памятнику Алексею Кузнецову. 

И снова зазвучали строки стихотворения:
«Я знаю точно, что весной,
Когда нас всех давно не будет,
Они придут за мной, разбудят
И отвезут меня домой».

________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Александра Пастушенко

Международная поисковая организация «Военная 
археология» 3 декабря торжественно передала 
останки бойца липецким поисковикам. Передача 
происходила на территории федерального 
военного мемориала «Пантеон защитников 
Отечества» (г. Мытищи Московской области)  
в рамках проекта «Дорога домой». 
В 2023 году во время очередной экспедиции 
волонтёры нашли останки ещё 26 красноармейцев 
и пять медальонов. 

ДОРОГА ДОМОЙ

Виктор Долгих,  
председатель городского совета 
ветеранов: 
— Это светлое траурное событие. 
Траурное — так как мы предаём 
земле останки солдата Великой 
Отечественной Алексея Кузнецова. 
Светлое — потому что этим мы ещё 

выше поднимаем знамя Победы. Из Липецка на 
фронт ушли более 40 тысяч человек. Около  
7 000 не вернулись. Они лежат в земле, от Ельца до 
Берлина. И не только в братских могилах: есть и те, 
кто лежит в земле без креста и памятника. Поэтому 
важна работа, которую проводят наши поисковики. 
Старая истина гласит: война не окончена, пока 
не похоронен последний солдат. Наша задача — 
воспитать в душах молодёжи память и уважение  
к старшему поколению. И сейчас ребята показывают, 
что чтят великий подвиг предков, наши участники 
специальной военной операции доказывают 
делом, что они гордо несут знамя своих прадедов-
победителей. Вечная слава и вечная память!

ПОКА НЕ ПОХОРОНЕН ПОСЛЕДНИЙ СОЛДАТ

Казахстан. Возможно, его родственники есть где-то и на 
других территориях бывших республик. Но самое глав-
ное: поисковикам удалось найти внучку и правнучку 
солдата. Ими оказались Елена Кузнецова и Марина Пи-
нигина, обе живут в Липецке. 

Именно поэтому капсулу с прахом бойца решили 
предать земле в их родном городе — на Евдокиевском 
кладбище, которое является частью военного мемори-
ального комплекса. Здесь хоронили солдат в Великую 
Отечественную, а в послевоенные годы хоронят её участ-
ников. 

Через поколения
Марина Пинигина до сих пор не может поверить, 

что прадеда нашли. Липчанка почти ничего не знала  
о нём — только то, что в Великую Отечественную он про-

 Место захоронения солдата символичное: Евдокиевское кладбище – часть военного мемориального комплекса 

 У семьи правнучки красноармейца хранилась лишь фотография  
 бойца — именно по ней сделали портрет на памятник 

 Активисты псковского поискового  
 отряда «Патриот 60» нашли останки  
 Алексея Кузнецова 4 мая 2022 года 
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Бахмут (Артёмовск) 20 мая полностью 
перешёл под контроль ВС России.  
В последние дни это была одна из са-

мых горячих точек на карте СВО. Как гово-
рят сами бойцы, здесь было особенно «жар-
ко», самый «солнцепёк». Плечом к плечу 
воевали и частные военные компании,  
и мобилизованные, и добровольцы. Они 
вели бои не просто за городские кварталы, 
бойцы выгрызали у противника каждый 
сантиметр территории ради освобождения 
мирных граждан Донбасса.

Нет дороги назад
Добраться сюда волонтёру практически 

невозможно. Организатор группы «Zа побе-
ду 48» Данил Праскурин — один из тех бес-
страшных, кто смог доставить груз в самое 
пекло. Дорога до места назначения была 
непростой. Уже на территории Донбасса во-
лонтёры немного заблудились, пришлось 
перестраивать маршрут. Потом перегрелась 
«Газель», на которой везли основной груз. 
На помощь пришли военные: выехали на-
встречу и перегрузили всё на «Урал». 

— Были не в самом Бахмуте, но очень 
близко. Разгрузка была на пункте, куда, по 
возможности, по несколько человек выво-
дят бойцов, чтобы они могли помыться, пе-
реодеться, поесть. Они проводят там всего 
один-два дня, потом снова возвращаются 
на передовую, — рассказывает Данил.

Липецкие волонтёры доставили помощь бойцам в Бахмут

НА СОЛНЦЕПЁКЕ

Присоединиться  
к группе  
«Zа победу 48» 
можно, перейдя  
по QR-коду 

ГЕРОИ Z

металл. То есть если к ней прикоснуться 
щупом, она может сдетонировать. Нужен 
диэлектрический наконечник. Уже при-
думал, что сам щуп сделаем из пластико-
вых труб, а наконечник из стекловолокна. 
Это, правда, пробный вариант, будем его 
дорабатывать, — поделился планами но-
вый Калашников. — Заказали переходни-
ки на автомат АК-74, чтобы можно было 
метать гранаты до 200 метров. Ещё нам 
должны привезти переходники для РПГ 
под миномётный снаряд. Миномётную 
установку нужно устанавливать, каждый 
раз прицеливать, выстраивая координа-
ты, и нужно два человека на неё. А так 
один человек может прицелиться и вы-
стрелить.

НА ФРОНТ  
В КАЧЕСТВЕ 

ПОМОЩИ ПЕРЕДАЮТ 
ТАКТИЧЕСКИЕ 

ПЕРЧАТКИ И ОЧКИ, 
РАЦИИ, БИНОКЛИ, 

ТЕПЛОВИЗОРЫ, 
ПЛАМЕГАСИТЕЛИ

«
«

Настораживающая тишина
Данил целый год возит гуманитарную 

помощь нашим бойцам (см № 35 от 2022 
года). Многое успел повидать. Но так близко 
к передовой он ещё не был. 

— В пункте разгрузки было несколько 
человек. Одни с ранениями, ждали маши-
ну, чтобы их доставили в госпиталь, другие 
вышли из «огня» привести себя в порядок. 
Но тут, где не так «громко», они выгляде-
ли растерянно. Их настораживала тишина. 
Они уже привыкли к бесконечным обстре-
лам — гулу войны. Их руки, лица стали цве-
та земли. Даже после бани до конца не от-
мываются, настолько земля въелась в кожу. 
Бойцы отряда месяцами живут в крошеч-
ных землянках, которые делают сами вруч-
ную, как говорится, кровью и потом.

Строго по списку
Груз собирали по списку, что дал стар-

шина роты: металлическая сетка-рабица, 
чтобы защитить технику, много ручного ин-
струмента: пилы, молотки, топоры, лопаты, 
гвозди, саморезы. Закупили навесные умы-
вальники. Липчанки сшили дождевики, 

Как работает  
группа «Zа победу 48», 

смотрите в ролике 
«Первого номера» 

специальные «пятиточечники», которые 
можно разложить и прикрыть ими спину. 

— В отряде много липчан. Есть мужчина, 
ему 56, он ещё в советское время проходил 
срочную службу в морфлоте. Не смог сми-
риться с происходящим и добровольцем от-
правился защищать Родину, — рассказывает 
Данил. — Парень из Липецка ушёл на фронт 
добровольцем на своей «Газели». Работает 
водителем — отвозит раненых, доставляет 
боеприпасы и провизию. Ему нужны были 
колёса. Купили. 

Самый нужный груз
Команда «Zа победу 48» уже собирает 

новый заказ. 
— Туда можно тоннами возить влажные 

салфетки. Ребята говорят, что надо памятник 
поставить тому, кто их придумал, — говорит 
Данил. — Оценили бойцы и сухие души. 
Вода питьевая — вещь дефицитная. Бывает, 
что доставить её на передовую невозможно 
из-за обстрелов. Иногда бойцы набирают 
воду даже из луж, фильтруют через сложен-
ные в несколько слоёв бинты, потом кипятят  
и пьют. В большом количестве нужны «рас-
ходники»: трусы, носки, футболки. А на 
лето — спрей от комаров. Его делаем сами. 
Закупаем специальный концентрат и разво-

дим. Рецепт подсказал парень, который был 
снайпером в спецназе.

Как Михаил Калашников
Волонтёры не только доставляют 

спецпомощь, но и сами мастерят различные 
военные приспособления. Причём некото-
рые идеи подсмотрели у ВСУ, которые уже 
девять лет воюют с Донбассом. 

— Будем пробовать делать новые са-
пёрные щупы. Да, у ребят есть миноис-
катели, но они издают звук, а это небез-
опасно. Есть армейские щупы, но они  
с металлическим наконечником. А укра-
инцы ставят мины, которые реагируют на 

Вкус дома
Данил сожалеет, что в этот раз не уда-

лось привезти бойцам домашней еды. Там, 
«за ленточкой», привычные на «граждан-
ке» вещи приобретают совершенно иную 
цену. Даже детские письма и сладости спо-
собны не только поднять настроение, но  
и укрепить боевой дух.

— Спланировать точную дату поездки  
к отряду, что держит оборону Бахмута, было 
невозможно из-за активных боевых дей-
ствий. Поэтому и заказать нашим помощ-
ницам, чтобы они что-то приготовили, не 
смогли. Бойцы мечтают о домашней еде, 
сухпай уже надоел. В следующий раз обя-
зательно договоримся с девчонками, чтобы 
наготовили, и повезём домашнее.

Наша миссия
Быт «за ленточкой» — это не романти-

ка, а тяжёлый и рискованный труд. Но ни-
кто не жалуется, бойцы говорят: работу эту 
выбрали по зову сердца и ни о чём не жале-
ют. Многие и вовсе называют спецоперацию 
миссией по защите людей. 

— Побывав там, на линии фронта, один 
раз увидев своими глазами всё происходя-
щее, уже невозможно остановиться и ска-
зать: «Всё. Это была последняя поездка». 
Это затягивает, поглощает тебя. А искрен-
няя благодарность бойцов придаёт силы 
возвращаться туда снова и снова. Мне помо-
гает очень большое количество людей. Мы 
будем поддерживать бойцов, и когда-ни-
будь это будет наша общая победа!

_______________________________
Текст: Марина Костюк

Фото: Сергей Паршин и из архива героя

 Бойцы часто просят привезти  
 им тактические перчатки и очки 

 Детские письма и сладости способны поднять  
 настроение и укрепить боевой дух солдат 

 Участники группы «Zа победу 48» сами плетут маскировочные сети и передают на фронт 

 Данил Праскурин и его помощники в зоне перегрузки помощи 
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Елена Колесникова,  
директор Липецкого  
историко-культурного музея

И не только кокошник 
25 мая в 17:00 в малом зале Липецкого историко-
культурного музея (улица Космонавтов, 2) 
состоится открытие выставки «Повязка, кичка 
да кокошник. Женские головные уборы России» 
(6+). Она станет открытием IV фестиваля «Музей 
для друзей» и логически продолжит масштабный 
выставочный проект, посвящённый народному 
костюму. Первая выставка называлась «Три 
сословия. Южнорусский костюм конца XIX – 
начала ХХ века» (6+) и прошла в декабре 2022-го. 
В отличие от первой эта выставка будет 
посвящена исключительно головным уборам. На 
ней будут представлены музейные образцы конца 
XIX – начала ХХ века и современные их реплики, 
причём основной акцент будет сделан не только 
на так называемых общерусских головных уборах, 
которые встречаются повсеместно, но  
и на головных уборах и их отдельных элементах, 
бытовавших локально, лишь в некоторых сёлах 
нашего региона. Далеко не все экспонаты, 
которые будут представлены на выставке, 
хранятся в фондах нашего музея. Многие из них 
специально для этой выставки передали нам на 
время наши коллеги: Липецкий краеведческий 
музей, этнографический музей ДТ «Октябрьский», 
клубное объединение ДК села Сырское «Музей 
родной стороны».  

«ВСЁ НАЧИНАЕТСЯ С ЛЮБВИ» (12+),  
поэтический спектакль
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 25-01-36

«МОЯ МАТАНЯ» (6+),  
выступает джазовый оркестр
Липецкий Дом музыки
Ул. П. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

«ПОТОКИ ВРЕМЕНИ» (6+), 
выставка основоположника «сурового 
стиля» Павла Никонова Галерея Назарова
Ул. Желябова, 4
Справки по телефону: 27-12-82

25 мая, 19:0024 мая, 19:0019 мая — 2 июля
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Показы были организованы в рам-
ках программы Минкультуры 
«Большие гастроли». В апреле  

в Саратовскую область ездили липчане. 
Артисты театра на Соколе показали вол-
жанам четыре спектакля. Теперь с от-
ветным творческим визитом наш город 
посетили артисты из Балаково. 

Зритель получил 
удовольствие

Об итогах поездок мы беседуем боль-
шой компанией — несколько журна-
листов, художественный руководитель 
Балаковского ТЮЗа Максим Потапов, 
актрисы Дарья Абоимова, Влада Игнать-
ева и хозяева-липчане: директор театра 
на Соколе Галина Кулешова и его худо-
жественный руководитель Геннадий 
Балабаев. Разговор не похож на тради-
ционное интервью, это скорее дружеское 
общение: на один вопрос отвечают сразу 
несколько человек, реплики прерывают-
ся смехом. ТЮЗ имени Лебедева привёз 

Липецкие зрители увидели спектакли Балаковского 
ТЮЗа имени Лебедева

Впервые в гостях у нашего музея побывает 
Национальный музей Республики Карелии. 
Его сотрудники предоставят для нашей 
выставки реплики местных головных уборов, 
бытовавших у карелов, вепсов, русских  
в районах Заонежья и Прионежья, Пудожья, 
Каргополья, Беломорской, Олонецкой, 
Средней и Южной Карелии. Все реплики 
выполнены сотрудником музея Екатериной 
Логвиненко.  
У посетителей выставки появится уникальная 
возможность сравнить головные уборы юга  
и севера России, найти общие черты  
и выявить принципиальные различия; 
увидеть отдельные детали сложных, 
многослойных головных уборов, которые 
всегда были скрыты от посторонних 
глаз; понять, как менялся головной убор 
женщины  
в зависимости от её возраста и статуса; 
узнать региональные особенности головных 
уборов и их местные,  
диалектные названия.  
Выставка рассчитана 
не только на 
специалистов, 
но и на 
любителей 
традиционной 
народной 
культуры  
и продлится  
до 23 июля.

в наш город три постановки: музыкаль-
ную сказку «Красавица и чудовище» 
(0+), фарс «Блэз» (16+) и мелодрамати-
ческую притчу «Поллианна» (12+). 

— Понравился ли липецкий зри-
тель? 

— О, у вас замечательный зритель. 
Очень эмоциональный, честный, ис-
кренний. Нам кажется, мы липчанам 
тоже понравились. Мы видели реакцию 
и детей, и взрослых. Общались со зрите-

лями. Многие говорили: «Мы в востор-
ге! Приезжайте к нам почаще!»

— Как вы думаете, почему вас так 
хорошо приняли? 

— Когда приезжаешь в другой го-
род, к чужому зрителю, то никогда не 
можешь предугадать, как пойдёт спек-
такль. Вот и вчера такое было — у нас 
после определённой песни в «Красавице 
и чудовище» всегда шквал аплодисмен-
тов, а тут тишина. Все в напряге — нор-

МАУК «Балаковский театр юного 
зрителя» имени народного артиста 
СССР Евгения Лебедева работает 
с 2015 года. Художественный 
руководитель — Максим Потапов. 
Репертуар театра разноплановый, 
рассчитан не только на детей, 
но и на взрослого зрителя. 
Коллектив участвует в федеральном 
проекте «Поддержка творческой 
деятельности муниципальных 

театров в городах с численностью 
населения до 300 тысяч человек», 
постоянный участник областных, 
межрегиональных и всероссийских 
фестивалей. 
В 2021 году Балаковский ТЮЗ имени 
Лебедева впервые принял участие во 
всероссийской программе «Большие 
гастроли», провёл обменные 
гастроли с Димитровградским 
драмтеатром имени Островского.

ДОСЬЕ Сцена из спектакля «Красавица и чудовище» (0+) 

Ф
ото: ЛИ

КМ
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«КАМЕННЫЙ ГОСТЬ» (12+), 
«Пушкиниада» в театре кукол
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

«ГОРОД ВЛЮБЛЁННЫХ ЛЮДЕЙ» (6+), 
песни советской эстрады
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

Все мероприятия в городе  
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»

«КАСАТКА» (16+), 
победитель конкурса «В зеркале сцены»
Липецкий драматический театр
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

26 мая, 17:00 30 мая, 19:0027 мая, 18:00
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мально спектакль идёт или нет? Но потом, в финале, нам 
аплодировали очень долго. А в «Поллианне» уже с середи-
ны спектакля начались аплодисменты. Льстим себе наде-
ждой, что это не потому, что гастролёров часто принимают 
лучше, чем своих, а потому, что всё удалось и зритель полу-
чил удовольствие.

Лучшее и брендовое
— Почему выбрали именно эти спектакли? 

— Обычно мы смотрим, чтобы наши постановки не по-
вторялись — берём те пьесы, которых нет в репертуаре кол-
лег. Зритель должен смотреть разные спектакли. Конечно, 
когда едешь в какой-то город, хочется показать что-то луч-
шее, брендовое. Завоевать публику, чтобы тебя запомнили 
надолго. Выбираем то, что хорошо идёт на нашей площад-
ке. На сказке «Красавица и Чудовище» (0+) в Балаково 
всегда аншлаги. История о настоящей любви, для которой 
внутреннее важнее внешнего, не оставила равнодушными 
и липецких детей. Обаятельный бедный художник Блэз, 
герой одноимённого спектакля, тоже привёл липчан в вос-
торг. Попробуй выпутаться из череды комичных недоразу-
мений, когда разрываешься сразу между несколькими жен-
щинами. Ну а тёплая история девочки Поллианны, которая 
раньше заряжала оптимизмом весь город, а потом, когда  
у неё отнялись ноги, горожане помогли ей исцелиться, тоже 
трогает абсолютно всех. 

Воспитывать на классике
— Сложно ли играть в детском спектакле? Как нуж-
но играть, чтобы дети поняли и приняли то, что вы 
хотите донести? 

— В «Чудовище» (0+) я играю несколько ролей, — отве-
чает Влада Игнатьева. — Они очень разноплановые: Девуш-

ка, Мужчина, Волк и Чашка Чип — кстати, это один из са-
мых любимых персонажей у детей. Мне просто самой очень 
нравилась эта сказка в детстве. Я горю ей, хочется подарить 
детям эту атмосферу радости.

— Как дети воспринимают Чудовище? Как что-то 
ужасное? По их мнению, трудно ли полюбить Чу-
довище?

— Вчера одна женщина оставила нам комментарий: её 
дочка рыдала, что погибло Чудовище, а до Принца ей не 
было дела. Вот настолько дети умудряются его полюбить, 
— делится Влада.

— Мы вообще стараемся воспитывать детей, — говорит  
Максим Потапов. — Для поколения, которое с пелёнок при-
выклок гаджетам, мы показываем классику: не пришельцы 
и телепузики, а «Маша и Витя», «Золушка», «Морозко». 
Чтобы учились понимать суть, а не отвлекались на мульти-
медийные эффекты. 

Юные монополисты
— В Балаково есть другие театры?

— Нет, мы монополисты, — смеётся Максим Потапов. 
— У нас небольшой городок, меньше 200 тысяч населения.  
В этом большая сложность — надо работать на всех. 

— Ваша труппа молодёжная. Сложно работать?
— Надеюсь, мы говорим на одном языке, — улыбается 

Максим Потапов. — В труппе 25 человек, выпускники раз-

БЕЗ ГРАНИЦ

ных вузов со всей страны. Есть и парень из Липецка, Кирилл 
Пчелинцев, он играет Чудовище. Мне нравится работать 
с молодыми актёрами. Они пластичнее в работе, пробуют 
себя в разных жанрах, в разных амплуа. Наши спектакли — 
с танцами, с музыкой. У молодых это хорошо получается. 

— В «Блэз» (16+) я играю испанку Пепиту, — добавляет 
Влада. — Это ветреная девушка, которая любит деньги и… 
зарабатывает их своим женским обаянием (Влада смеётся). 
Но я её люблю, как всех своих персонажей, у неё есть такие 
привлекательные чёрточки, фишечки. Так вот, чтобы сы-
грать роль, я не только научилась танцевать испанские тан-
цы и бить в кастаньеты. Я ещё и выучила испанский язык! 

Стали родными
— Оправдались ли ваши ожидания от гастролей  
в Липецке? Какие впечатления от театра и города?

— Самые положительные, — улыбается Дарья. — Театр 
очень понравился, тут всё дышит профессионализмом. Хо-
чется от души поблагодарить коллег.  Наш спектакль тех-
нически сложный, и липчане нам очень здорово помогли: 
ставили декорации, выставляли свет. А пирог какой пода-
рили! Огромный и очень вкусный. 

— Я тоже хочу поблагодарить коллег из Балаково, — бе-
рёт слово Геннадий Балабаев. — Мы ставили у них четыре 
спектакля, и нас очень хорошо принимали. Чувствовалось: 
зритель воспитан, наши коллеги уже проделали огромную 
работу. Особенно тронуло, когда после сказки на сцену по-
валила масса детей с шоколадками. Там такая традиция 
— после детских спектаклей угощать актёров сладостями. 
Атмосфера невероятная. 

— Эта федеральная программа имеет очень большое 
значение, — подводит итог Галина Кулешова. — Открыва-
ется театральное пространство без границ. Театры начина-
ют работать рука об руку, знакомить и других с хорошими 
художниками, режиссёрами. Этот обмен крови, как я на-
зываю процесс, очень полезен для всех творческих людей. 
Вообще творческих программ немало, в прошлом году мы, 
например, получили субсидию на приобретение света и зву-
ка. Хороший спектакль без этого не поставишь. Огромное 
спасибо Минкультуры за такую поддержку. 

_____________________________________
Текст: Марина Карасик
Фото: Сергей Паршин  

и из архива Балаковского ТЮЗа

ЭТОТ ОБМЕН КРОВИ, КАК 
Я НАЗЫВАЮ ПРОЦЕСС, 

ОЧЕНЬ ПОЛЕЗЕН ДЛЯ ВСЕХ 
ТВОРЧЕСКИХ ЛЮДЕЙ

«

«

 Актрисы Балаковского ТЮЗа Дарья Абоимова, Влада Игнатьева  
 и художественный руководитель театра Максим Потапов 

 Сцена из спектакля «Блэз» (16+) 
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ВОКЗАЛ ДЛЯ ВСЕХ
Выездной рейд организовала руководи-

тель Народного инклюзивного театра 
танца «Параллели», региональный 

координатор партийного проекта «Единая 
страна — доступная среда» Елена Косенко. 
К ней присоединились вице-мэр Анна Ша-
маева, первый заместитель руководителя 
регионального исполкома Дмитрий Аксё-
нов, председатель общественного совета 
партпроекта Елена Ларионова, представи-
тели областных управлений социальной 
политики, дорог и транспорта, городского 
департамента дорожного хозяйства и благо-
устройства. По основным точкам экспертов 
провела начальник вокзала «Липецк» Мар-
гарита Репченко.

Как пояснила Елена Косенко, большой 
интерес к состоянию вокзала сегодня вы-
зван приближающимися инклюзивными 
творческими играми. Это важное куль-
турное событие федерального масштаба.  
В сентябре в Липецк съедутся более тысячи 
участников с особенностями здоровья и их 
сопровождающие. Очень важно, чтобы зда-
ние и прилегающая территория были удоб-
ными и доступными для всех. 

На данный момент ситуацию ослож-
няет то, что вдоль перрона и самого вок-
зала ведёт замену теплотрассы ресурсо-
снабжающая организация — место работ 
огорожено. Планируется, что «раскопки» 
завершат до конца июля. Затем начнётся 
благоустройство. Анна Шамаева отмети-
ла, что городу необходимо выстроить ди-
алог с ресурсниками, чтобы по возможно-
сти ускорить процесс. 

Важно, что из соображений безопасно-
сти попасть на перрон можно только че-
рез главный вход, это же правило касает-
ся и людей с инвалидностью. С помощью 
электрической платформы колясочник 
может спуститься на цокольный этаж  
и оттуда попасть к поездам или с помо-
щью такой же платформы — на первый 
этаж к кассам. 

Вопрос, который беспокоил проверяю-
щих, — наличие уборной для инвалидов  
и её состояние. По этому пункту вокзал сдал 
экзамен на отлично. Один из приглашён-
ных экспертов, член общественного совета 

Липецкие единороссы проверили доступную среду железнодорожного вокзала 

Дмитрий Аксёнов,  
первый заместитель 
руководителя 
регионального 
исполкома: 
— Навигация на 
вокзале устроена 
недостаточно удобно. 

Должны быть большие и яркие 
указатели для инвалидов, в том числе 
слабовидящих и слабослышащих. 
Человек не должен в панике искать, 
где удобный вход, где комната отдыха, 
где проход в зал ожидания, где кнопка 
вызова персонала. К пространству, 
которое буквально является лицом 
областного центра, предъявляются 
строгие требования. Наша задача — 
совместными усилиями подготовиться 
к приезду гостей и в дальнейшем 
работать в данном направлении.

ГЛАВНОЕ — ДОСТУПНОСТЬ

БОЛЬШОЙ ИНТЕРЕС К СОСТОЯНИЮ 
ВОКЗАЛА ВЫЗВАН ПРИБЛИЖАЮЩИМИСЯ 

ИНКЛЮЗИВНЫМИ ТВОРЧЕСКИМИ ИГРАМИ. 
В СЕНТЯБРЕ В ЛИПЕЦК СЪЕДУТСЯ БОЛЕЕ  
1 000 УЧАСТНИКОВ С ОСОБЕННОСТЯМИ 
ЗДОРОВЬЯ И ИХ СОПРОВОЖДАЮЩИЕ

«
«

Третьи международные инклюзивные 
творческие игры — состязания в области 
высших достижений в культуре и искус-
стве среди победителей региональных 
фестивалей и конкурсов России и стран 
мира из числа людей с инвалидностью  
и инклюзивных творческих коллекти-
вов. В Липецк приедут общественные 
деятели, представители власти, прессы и 
бизнеса. В рамках игр пройдут конферен-
ции, семинары, концерты, мастер-клас-
сы. Проект предусматривает разработку 
и проведение универсальных экскурси-
онных программ и маршрутов, обучение 
волонтёров, работу детского и взрослого 
инклюзивных пресс-центров. 

Организаторами игр выступают пра-
вительство региона и администрация 
Липецка, Союз всероссийских и ведущих 
организаций инвалидов «АбиАрт», ас-
социация «Больше чем добро» и Центр 
поддержки культурных традиций «Куль-
тура–Взаимодействие». Проект реали-
зуется с использованием гранта, пре-
доставленного Президентским фондом 
культурных инициатив на реализацию 
проектов в области культуры, искусства 
и креативных (творческих) индустрий.

___________________________________
Текст и фото предоставлены  

пресс-службой ЛРО «Единой России»

партийного проекта инвалид-колясочник 
Алексей, отметил чистоту и удобство ком-
наты на цокольном этаже. Она отлично 
приспособлена для людей с особенностями 
здоровья, оборудована умывальником и ду-
шем. Всё расположено на удобном уровне, 
человек может воспользоваться сантехни-
кой без помощи сопровождающего. 

Анна Шамаева подчеркнула: вопросы 
подготовки к играм необходимо решать 
в комплексе. Нужно встретиться с руко-
водством грязинской станции, куда будут 
приезжать участники, и обсудить органи-
зацию.

Елена Косенко отметила, что вокзалу 
предстоит ещё немало работ, например 
обустройство удобной комнаты отдыха 
для маломобильных граждан.

— Надеемся, к сентябрю большинство 
замечаний удастся устранить и мы с до-
стоинством примем участников из раз-
ных городов нашей страны, — говорит 
Елена Косенко. 

Планируется, что в ходе проведения 
игр участников будут сопровождать во-
лонтёры. Они проходят обучение и гото-
вятся помогать гостям с момента прибы-
тия в наш регион. 
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СТАНЬ УЧАСТНИКОМ 

ПЕРВЫЙ НА ДИСТАНЦИИ

МЕДАЛИ ДЛЯ ВОЛЬТИЖЁРОВ 

В ПОГОНЕ ЗА СЕРЕБРОМ
Липецкий легкоатлет Андрей Князев завоевал 
серебряную медаль в беге на 100 м с результатом 
10,82 сек. Всероссийские соревнования по лёгкой 
атлетике среди училищ олимпийского резерва, 
центров спортивной подготовки, спортивных школ 
олимпийского резерва, спортивных школ среди 
юниоров и юниорок до 20 лет прошли в Краснодаре. 
В течение двух дней более 350 лучших молодых 
легкоатлетов из 20 регионов страны борются за 
медали в 19 дисциплинах «королевы спорта», 
рассказали в управлении физической культуры  
и спорта Липецкой области.

Велопарад (6+) стартует 27 мая у спорткомплекса 
«Звёздный». В 9:00 начнётся регистрация 
участников, в 10:45 — построение колонны 
велосипедистов, а в 11:00 — старт велопарада.  
Маршрут гонки пройдёт по улицам Космонавтов, 
Вермишева, Московской, Гагарина. Присоединиться 
к мероприятию смогут все желающие, оно 
бесплатное. Дети до 14 лет допускаются  
в сопровождении родителей. Помимо массового 
заезда участников ждут: розыгрыш призов, 
бесплатное техническое обслуживание от центра 
велосипедов «Актив», прокат велосипедов  
и самокатов, рассказали в департаменте физической 
культуры и спорта города.

Липчанин Павел Шматов — победитель и призёр 
Кубка России по спортивному ориентированию. 
Соревнования для лиц с поражениями опорно-
двигательного аппарата прошли в Екатеринбурге. 
По итогам выступления Павел подтвердил звание 
сильнейшего, заняв первое место на дистанции 
«точное ориентирование» и третье — на дистанции 
«спринт», сообщили в управлении физической 
культуры и спорта региона. 

В Москве прошли Кубок России и Всероссийские 
соревнования по конному спорту в дисциплине 
«вольтижировка». Липецкую область представляли 
спортсмены областной комплексной спортшколы 
олимпийского резерва и конноспортивного клуба 
«Кони-Л». По результатам соревнований Кубка России 
Даниил Кубарьков занял третье место в индивидуальном 
зачёте, в групповом зачёте у липчан (Даниил Кубарьков, 
Кирилл Бобылкин, Ксения Буева, Георгий Фефелов, Ника 
Волчановская, Мария Митрошина) также бронза. На 
Всероссийских соревнованиях липчане (Евгения Кустова, 
Александра Заева, Валерия Головлёва, Мария Дядищева, 
Андрей Дядищев) завоевали золото, в индивидуальном 
зачёте 2-е место у Георгия Фефелова, в парном зачёте 
Георгий Фефелов и Александра Заева также завоевали 
серебро. 

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

«П
ер

во
го

 н
ом

ер
а»

Ф
от

о:
 У

Ф
Ки

С 
Л

ип
ец

ко
й 

об
ла

ст
и

Cпустя 14 лет Липецкая область 
вновь будет представлена  
в высшем обществе отечествен-

ного мини-футбола. Об этом, а также 
об итогах прошедшего сезона, в кото-
ром липецкие мини-футболисты, как 
и годом ранее, заняли второе место  
в Высшей лиге, «Первому номеру» 
рассказал президент МФК ЛКС Алек-
сей Гречишников. 

— Алексей Анатольевич, бо-
лельщики команды давно ожида-
ли такого события. 

— Наш клуб в следующем сезо-
не выступит в российской PARI–Су-
перлиге. Для этого мы выполнили 
практически все условия и дважды 
по спортивному принципу заслужи-
ли это право. Руководство области 
одобрило решение о повышении в 
классе. Без всесторонней поддержки, 
оказываемой губернатором Липец-
кой области Игорем Георгиевичем 
Артамоновым, его первым заместите-
лем Александром Николаевичем Ряб-
ченко, правительством региона, на-
чальником управления физической 
культуры и спорта Михаилом Вале-
рьевичем Марининым, не были бы 
возможны высокие результаты про-
фессионального клуба, развитие дет-
ско-юношеского футзала в регионе.

— Как в целом оцениваете се-
зон? До победы не хватило всего 
одного шага…

— Команда окрепла, в регуляр-
ном первенстве показала результат 
лучше, чем годом ранее. Осенью 
ЛКС выиграл Кубок конференции 
«Запад», дошёл до четвертьфинала 
Кубка России, обыграв команду Су-
перлиги МФК «Тюмень». Достойно 
сыграл второй матч с «Норильским 

никелем», который сейчас борется за 
медали Суперлиги. Всё это произо-
шло впервые в истории нашего клуба.  
В мае команда второй сезон подряд 
завоевала серебряные медали Выс-
шей лиги. Поэтому оцениваю ми-
нувший сезон на оценку «хорошо». 
Если бы выиграли финал у КПРФ-2, 
то было бы «отлично». Нельзя не от-
метить успехи дублирующего состава 
МФК ЛКС. Его создание — важная веха 
в развитии спортивной структуры 
клуба. Вторая команда должна стать 
базой подготовки талантливых мест-
ных ребят, которые в будущем будут 
пополнять ряды главной команды. 
Молодёжь собралась лишь минувшей 
осенью, и, конечно, мы не могли тре-
бовать от них сиюминутных резуль-
татов. Куда важнее преемственность. 
Она заключается в едином подходе 
основы и дубля к тренировочному 
процессу, руководит которым Алек-
сандр Войнов, ранее игравший под 
началом главного тренера МФК ЛКС 
Темура Алекберова. Поэтому завое-
вание серебряных наград в зимнем 
первенстве Липецкой любительской 
футбольной лиги в дебютном сезо-
не можно назвать вполне успешным 
стартом. Кроме этого, к тренировкам 
с основным составом уже привлека-
ется ряд футболистов, о которых год 
назад мало кто слышал. Надеюсь, 
вскоре они смогут ярко заявить о себе 
на более высоком уровне.

— Могла ли команда превзойти 
свой прошлогодний результат?

— Считаю, у нас были все шансы 
победить в первой домашней игре 
финала. Но где-то не хватило везения, 
возможно, уверенности и веры в себя. 
Соперник — мастеровитая сыгранная 
команда, которая не прощает оши-

бок. В пяти сезонах из 
семи КПРФ-2 станови-
лась чемпионом Высшей 
лиги, хотя им противостояли в фина-
лах разные команды, в чём-то даже 
превосходящие нас.

— В чём отличие нынешнего вто-
рого места от прошлогоднего?

— Наверное, в ожиданиях. В сезо-
не 2021–22 мы превзошли свои ожи-
дания. Стартовали не очень удачно, 
но команде удалось выправить ситу-
ацию, большая заслуга в этом нового 
главного тренера Темура Алекберова. 
За короткий срок ему удалось сделать 
очень многое. Поэтому в этом сезоне 
у нас уже была чёткая цель закон-
чить «регулярку» в тройке и дойти 
в плей-офф до финала. Как видите,  
у нас получилось. Но аппетит прихо-
дит во время еды, и стать обладате-
лем титула победителя Высшей лиги 
было бы круто — к сожалению, не сло-
жилось. Также ставилась задача удач-
но выступить в Кубке России и при-
везти в Липецкую область команду 
Суперлиги. И с ней мы справились!

— Останется ли Темур Алекбе-
ров у руля команды в будущем 
сезоне?

— Роль Темура Садраддиновича 
громадная! Не будь его, ни я, ни ру-
ководство региона не решились бы 
отправлять команду в Суперлигу. Мы 
достигли понимания и продолжаем 
идти дальше, ставя новые высокие 
цели. Темур Алекберов многое сделал 
для ЛКС, но немало ещё предстоит 
сделать, и я уверен, что у него всё по-
лучится. 

___________________________________
Беседовал Сергей Сергеев

Фото: пресс-служба МФК ЛКС

Алексей Гречишников: 
В СЛЕДУЮЩЕМ СЕЗОНЕ  
ИГРАЕМ В СУПЕРЛИГЕ
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В Левобережном округе:
• Магазин «Эталон» —  
пл. Мира, 3
• Дом Музыки —  
ул. Осипенко, 18 
• ДК «Матыра» —  
ул. Энергостроителей, 5а 
• ДК «Матыра» (Дачный) —  
ул. Писарева, 16 

В Правобережном 
округе:
• Библиотека имени Бартенева 
— ул. Ленина, 31а 
• ТРЦ «Липка» —  
ул. Баумана, 333в
• СК «Сокол» —  
ул. 40 лет Октября, 39а
• ДК «Сокол» —  
пл. Константиновой, 3

В Октябрьском округе:
• Библиотека «Проспект» —  
пр. Победы, 85
• Библиотека имени Бунина — 
ул. Студенческий городок, 11а
• Рынок «Европейский» — 
 ул. Свиридова, 9
• Библиотека имени 
Семёнова-Тян-Шанского — 
 ул. Ильича, 16 

В Советском округе:
• Центр молодёжного чтения 
— ул. Неделина, д. 31а
• Лечебно-диагностический 
центр № 1 — ул. Калинина, 1б 
• ОЦКНТ —  
ул. Космонавтов, 54а
• БИЦ «Рудничный» —  
ул. Юношеская, 23а

Информация о других точках 
распространения  
в следующем номере.

Фото: Александра Пастушенко

 4-й государственный ордена Ленина Краснознамённый центр подготовки  
 авиационного персонала и войсковых испытаний Минобороны России имени Чкалова  
 сформировали 19 апреля 1953 года в Тамбове. В 1954 году его перевели в Воронеж, а в 1960 году – в Липецк 

 В Липецке подготовлено свыше 60 тысяч офицеров. Освоено 50 типов самолётов 

 Мэр Липецка Евгения Уваркина поздравила
 военнослужащих и ветеранов с 70-летием авиацентра 

 В честь праздника на аэродроме прошли смотр техники и авиашоу 

70 ЛЕТ В НЕБЕ


